
  Православный

Свято-Николаевский Храм Русской 
Православной Церкви Заграницей 
г. Аделаида, Австралия

 АПРЕЛЬ 2014

№ 2 (53)



№ 2 (53)
АПРЕЛЬ 2014

 Свято-Николаевский Храм 
Русской Православной 

Церкви Заграницей, 
 г. Аделаида, Австралия

3 Благовещение

4 Вербное Воскресенье - Вход 
Господень в Иерусалим

5 На пороге Страстной 
Седмицы

6 Преподобноисповедник 
Сергий (Сребрянский)

4

6

8 Собрание Приходского 
Совета

9 Школьные радости 

10 Общегодовое собрание 
прихода

11 Некрологи

13 Крест

19 О духовном 
смысле поста

21 Семейное чтение

26 Свт. Николай Сербский 
Толкование Символа веры

Редакционная коллегия:

Протоиерей Владимир Дедюхин,
Константин и Наталия Жуковские

www.saintnicholasadelaide.org.au 

e-mail: St.Nicholas.Vestnik@gmail.com



3

Благовещение - это день благой вести о том, 
что нашлась во всем мире людском Дева, 
так верующая Богу, так глубоко способная к 
послушанию и к доверию, что от Неё может 
родиться Сын Божий. Воплощение Сына 
Божия, с одной стороны, дело Божией любви 
- крестной, ласковой, спасающей - и Божией 
силы; но вместе с этим воплощение Сына 
Божия есть дело человеческой свободы.

Св. Григорий Палама говорит, что 
Воплощение было бы так же невозможно без 
свободного человеческого согласия Божией 
Матери, как оно было бы невозможно без 
творческой воли Божией. И в этот день 
Благовещения мы в Божией Матери созерцаем 
Деву, Которая всем сердцем, всем умом, 
всей душой, всей Своей крепостью сумела 
довериться Богу до конца. А благая весть 
была поистине страшная: явление Ангела, это 
приветствие: «Благословенна Ты в женах...», 
не могли не вызвать не только изумления, не 
только трепета, но и страха в душе девы, не 
знавшей мужа, - как это могло быть?..

И тут мы улавливаем разницу между 
колеблющейся - хотя и глубокой - верой 
Захарии, отца Предтечи, и верой Божией 
Матери. Захарии тоже возвещено, что у его 
жены родится сын - естественным образом, 
несмотря на ее преклонный возраст; и его ответ 
на эту весть Божию: Как же это может быть? 
Этого не может случиться! Чем Ты можешь 
это доказать? Какое заверение Ты мне можешь 
дать?.. Божия Матерь ставит вопрос только 
так: Как это может случиться со мной - я же 
дева?.. И на ответ Ангела, что это будет, Она 
отвечает только словами полной отдачи Себя 
в руки Божии; Ее слова: Се, Раба Господня; 
буди Мне по глаголу твоему... Слово «раба» в 
теперешнем нашем словоупотреблении говорит 
о порабощенности; в славянском языке рабом 
называл себя человек, который свою жизнь, 
свою волю отдал другому.

И Она действительно отдала Богу Свою 
жизнь, Свою волю, Свою судьбу, приняв верой 
- то есть непостижимым доверием - весть о том, 

что Она будет Матерью воплощенного Сына 
Божия. О Ней праведная Елизавета говорит: 
Блаженна веровавшая, ибо будет Ей реченное 
Ей от Господа... В Божией Матери мы находим 
изумительную способность довериться Богу 
до конца; но способность эта не природная, 
не естественная: такую веру можно в себе 
выковать подвигом чистоты сердца, подвигом 
любви к Богу. Подвигом, ибо отцы говорят: 
«Пролей кровь, и примешь Дух...» Один из 
западных писателей говорит, что Воплощение 
стало возможным, когда нашлась Дева 
израильская, Которая всей мыслью, всем 
сердцем, всей жизнью Своей смогла произнести 
Имя Божие так, что Оно стало плотью в Ней. 
Вот благовестие, которое мы сейчас слышали 
в Евангелии: род человеческий родил, принес 
Богу в дар Деву, Которая была способна в 
Своей царственной человеческой свободе стать 
Матерью Сына Божия, свободно отдавшего 
Себя для спасения мира. Аминь.

                Митрополит Антоний Сурожский

ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ
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ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Мы вступаем сегодня в страстные дни 
Господни, во время, когда сгустилась тьма и 
когда поднимается заря нового света, заря 
вечности, постижимая только тем, кто вместе 
со Христом вступает в эту тьму. Это – тьма 
и полумрак, сумерки, где перемешалась 
правда и неправда, где перемешалось всё, 
что только может быть перемешано: Вход 
Господень в Иерусалим, такой торжественный, 
исполненный такой славы, одновременно 
весь построен на страшном недоразумении. 
Жители иерусалимские встречают Спасителя 
Христа с торжеством и ликованием, потому 
что ожидают, что Он освободит Свой народ 
от политического гнета; и когда окажется, что 
Спаситель пришел освободить людей и весь мир 
от греха, от неправды, от отсутствия любви, от 
ненависти, тогда от Него отвернутся с горечью, 
разочарованностью, и те, кто так торжественно 
Его встречали, обратятся во врагов. И в течение 
всей недели, все время тьма, сумрак чередуются 
с проблесками света…

И мы должны вступить в этот сумрак. 
Мы должны не только со Христом, но вместе 
со всеми теми, кто тогда Его окружал, войти 
в эти дни и найти свое подлинное место в 
этой тьме и в этом сумраке… Шаг за шагом 
мы можем следить за тем, что совершается со 
Спасителем Христом; но одновременно мы 
должны себе ставить вопрос: где мы стоим, где 
стою я, лично? Что у меня общего с Пречистой 
Девой Богородицей, Которая видит, как Ее 
Сын идет на погибель, как сгущается вокруг 
Него ненависть, как кольцо окружает Его: как 
страх и трусость, ненависть и ложь постепенно 

готовят Ему смерть? И как нам не понять, что 
может переживать Божия Матерь перед лицом 
предательства Иуды, отречения Петра, бегства 
учеников, лжесвидетельства на Сына Её, суда 
неправедного, осмеяния, избиения и, наконец, 
крестной смерти Спасителя Христа? Как мы 
на все это отзываемся? Когда мы услышали об 
этом в святом Евангелии, когда мы слышали 
весть об этом в церковной молитве и песне – 
с чем выходим мы из храма? Большей частью 
идем забыться, отдохнуть душой, отдохнуть 
телом, готовясь к следующей службе, или 
уходя вовсе в мирскую жизнь. А Страстная 
седмица длится изо дня в день, из часа в час, из 
мгновения в мгновение, – нет ей перерыва, она, 
как огненная река, течёт, жгучим огнём попаляя 
всё; одно сгорит, и ничего от него не останется, 
кроме пепла и позорного воспоминания, а 
другое устоит, как золото и серебро… Где 
мы будем тогда? Как переживём эти дни? С 
чем выйдем мы каждый раз из храма, и с чем 
встретим светлое Христово Воскресение? 
Оно – провозвестник нашей встречи в конце 
времён, нашей встречи после нашей смерти, 
со Христом, Который нас возлюбил до креста 
и Который нам поставил вопрос: А ты – 
отозвался ли на всё, что тебе было дано знать о 
Божественной любви, воплощенной, распятой, 
воскресшей? Поставим себе вопрос о том, на 
кого из апостолов мы можем быть похожи? На 
Фому ли, который говорил своим соапостолам: 
Пойдем с Ним и умрем с Ним, если нужно?.. 
На Петра, который по страху отрёкся от Него 
трижды? На Иуду, который Его предал? Где 
мы находимся в этой людской толпе? Кто мы? 
Поставим себе этот вопрос каждый раз, когда 
мы выйдем с богослужения, каждый раз, когда 
мы будем на него приходить: и тогда, может 
быть, что-нибудь проснётся в нашей душе, 
что-нибудь дрогнет. Может быть, тогда эта 
Страстная седмица окажется и для нас, как 
в прошлом для стольких она оказывалась, 
началом: началом нового понимания, новых 
переживаний и новой жизни. Аминь!

            Митрополит Антоний Сурожский 
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ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Страстные дни — это дни, когда Христос, по 
любви Своей к нам, ради нашего спасения, не 
только принял на Себя человеческую плоть и 
человеческую земную трагическую судьбу, но 
время, когда отверженный людьми, Он пошел 
на смерть для того, чтобы со Креста иметь 
власть сказать: «Отче! Прости им, они не 
знают, что творят…» - и этим как бы снять грех 
с людей, даже тех, которые Его распинали.

Но эти события часто кажутся нам такими 
далёкими, — это когда-то было, две тысячи лет 
тому назад: можем ли мы их ощутить глубоко, 
живо? Можем! Мы можем превзойти те образы, 
которые нам даны в богослужении, которые 
пленяют наше сердце, которые глубоко нас 
трогают, и которые, однако, иногда нам не дают 
видеть настоящую, жуткую трагедию того, что 
происходит. И для того, чтобы обновить в вас 
это сознание, я хочу вам дать пример того, как 
другой человек, в наше время, дал свою жизнь, 
и как те люди, ради которых эта женщина, 
Наталья, умерла, целую жизнь прожили под 
знаком ее величия и жертвы.

То было в дни гражданской войны. Молодая, 
лет двадцати пяти, женщина с двумя детьми 
оказалась в городе, который заняли красные 
войска. Она, жена белого офицера, спряталась 
на окраине города в лачужке, надеясь, что 
облава пройдет и она спасется. Но в темную 
ночь к ней кто-то постучался.

Она с ужасом открыла дверь, но там был 
не ужас, а спасение: там стояла молодая 
женщина, которая ей сказала: «Вас предали, 
сегодня ночью вас возьмут на расстрел; вам 
надо сию же минуту уйти!» Мать посмотрела 
на своих малых детей и сказала: «Как же мне 
уйти? Нас сразу узнают, да дети и не смогут 
далеко пройти!» И эта женщина, которая еще 
недавно была просто соседкой, вдруг выросла 
в меру того, что Евангелие называет «ближним» 
— самым близким человеком, готовым всё 
отдать, всё сделать для другого. Эта Наталья 
сказала: «Нет, вас никто искать не будет, — я 
здесь останусь и скажусь вашим именем…» 
— «Но вас расстреляют!» — «Да, — сказала 
Наталья, — но у меня нет детей…» И Зоя ушла 
с двумя своими детьми. Наталья осталась 

во тьме, которая всё сгущалась, в холоде, 
который пронизывал кости; она могла бы в 
одно мгновение выйти и стать снова не Зоей, 
а Натальей. Но она не вышла… Какие мысли у 
нее тогда были? Какие страшные искушения: 
вдруг меня расстреляют, а их всё равно возьмут 
и убьют, и моя смерть будет напрасна, — не 
уйти ли мне?… Она не ушла. И когда утром за 
ней пришли и расстреляли, мать и дети были 
спасены.

Эта мать и дети мне близко знакомы, и они 
мне говорили когда-то, что они всю жизнь 
прожили, помня, какой ценой они живы, 
помня, что им надо так прожить, чтобы смерть 
Натальи не оказалась напрасной.

А мы? Христос, Сын Божий стал человеком 
по любви к нам; Он был предан Своим 
учеником, от Него отрекся другой ученик, Его 
самые близкие апостолы бежали со страхом. Он 
остался один, со Своей Матерью и апостолом 
Иоанном у Креста; один Он умирал, даже Богом 
оставленный: «Боже Мой, Боже Мой, зачем Ты 
Меня оставил?!..» — и всё это для того, чтобы 
нас спасти.

Неужели мы не отзовёмся на Его смерть 
так, как Зоя и её дети отозвались на вольную 
смерть Натальи? Неужели мы не отзовёмся, 
не станем жить так, чтобы Христу не стало бы 
стыдно за нас, и чтобы нам не было стыдно, 
когда мы станем перед Крестом и увидим на 
Нём, на Его руках раны гвоздей, на Его ногах 
— раны гвоздей, на плече — рану от креста, на 
лбу — раны от тернового венца! Неужели мы 
станем и скажем: Да, мы знали, что Ты для меня 
умер, а я прожил в свою волю, потому что жить 
достойно Тебя мне было слишком трудно!..

Подумаем об этом. Если не удастся 
вам ходить в храм молиться и предстоять 
перед ужасом этой недели, раскрываемым в 
богослужении, то думайте об этом дома; не 
только думайте, переживайте, но решите так 
отныне жить, чтобы Христос на вас глядел и 
говорил бы: Я не напрасно умер, — он понял 
цену своей жизни и меру Моей любви! Он 
живет достойно себя и достойно любви Моей! 
Аминь!

Митрополит Антоний Сурожский
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ПРАВОСЛАВНЫЕ СВЯТЫЕ

Преподобноисповедник Сергий 
(в миру Митрофан Васильевич 
Сребрянский) родился 1 августа 
1870 года в селе Трехсвятском 
Воронежского уезда Воронежской 
губернии в семье священника. 
Поэтому выбор дальнейшего 
жизненного пути был 
предопределен. 2 марта 1893 года он 
был рукоположен в сан диакона, а с 
1 марта 1894 года стал священником 
47 драгунского полка, с которым 
впоследствии участвовал в русско-
японской войне. Он участвует во 
всех крупных сражениях, под огнем 
врага совершал богослужения, 
напутствовал раненых, погребал 
убитых. За участие в военных действиях 
отец Сергий получил награды, а так же был 
награжден наперсным крестом на Георгиевской 
ленте. 

После войны отец Сергий продолжает 
служить в Орле, где и происходит его встреча 
с Великой княгиней Елизаветой Федоровной. 
Имя отца Митрофана Сребрянского неразрывно 
связано с именем Великой княгини. Именно его 
проект был положен в основу устава Марфо-
Мариинской обители, и сам отец Митрофан 
был приглашен стать духовником обители. 
С 1908 и до закрытия обители отец Сергий 
служит здесь, не жалея своих сил наставляет 

на путь истинный всех, кто к нему 
обращается.

После ареста и гибели в 1918 году 
Великой княгини отец Митрофан 
самоотверженно продолжал 
духовно окормлять осиротевших 
сестёр и сохранять Обитель. Вскоре 
по благословению Святейшего 
Патриарха Тихона он вместе со 
своей супругой принял монашеский 
постриг и получил имя в честь прп. 
Сергия Радонежского, а его матушка 
Ольга – имя Елисавета.

В 1926 году Марфо-Мариинская 
обитель была окончательно закрыта, 
батюшка арестован и сослан в 
Сибирь. Шестнадцать лет провел 

он в тюрьмах и лагерях. Последним местом 
ссылки на «вольное поселение» было село 
Владычня. Туда же приехали и последние 
сестры Обители. Местные жители почитали 
батюшку как святого. Скончался архимандрит 
Сергий 23 марта (5 апреля н.ст.) 1948 года. Его 
похоронили на местном кладбище. Там же были 
похоронены: его матушка – монахиня Елисавета 
и сестры Обители – монахиня Милица (с. Мария 
Заморина), монахиня Магдалина (с. Елена 
Пашкевич), монахиня Любовь (с. Евфросиния) 
и в 1983 году монахиня Надежда (с. Зинаида 
Бреннер).

После революции он продолжает свою 
службу, защищает обитателей Марфо-
Мариинской обители от погромов, от разорения. 
Во время голода 1922 года, одобряет решения 
Патриарха Тихона о передаче некоторых 
церковных ценностей в пользу голодающих. 
За чтение послания патриарха батюшку 
арестовывают 23 марта 1923 года. Пять 
месяцев он томится в тюрьме без предъявления 
обвинения, а потом - ссылка. 

Когда в 1925 году отец Сергий вернулся в 
Марфо-Мариинскую обитель, то, прослужив 
там недолго, он был обвинен в антисоветской 
агитации среди сестёр обители. За обвинением О. Сергий и Великая княгиня Елизавета Фёдоровна

Дни памяти:  29 января /11 февраля,  23 марта /5 апреля
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последовал арест и 
заключение в Бутырскую 
тюрьму. Его жена, 
Ольга Владимировна 
Исполатовская, стала 
хлопотать о его 
освобождении. А 
после освобождения, 
к этому времени была 
закрыта обитель, сёстры 
арестованы и сосланы кто 

в Казахстан, кто в Среднюю Азию, некоторые 
– в Тверскую область. Именно туда уехал с 
женой и отец Сергий. Сразу же после приезда 
в 1927 году он стал служить в Покровском 
храме села Владычня. Среди окружающих 
он был известен как молитвенник и человек 
святой. Люди обращались к нему за помощью 
и поддержкой и всегда получали желаемое. 
Но были в селе и те, кто боялся отца Сергия, 
который нередко обличал их в нечестности и в 
проповедях критиковал их неправедную жизнь.

Последовал очередной арест. 7 апреля 
1930 года Тройка ОГПУ обвинила о. Сергия 
Сребрянского в том, что он является сторонником 
монархического порядка управления. Его 
обвинили в том, что он систематически вел 
антисоветскую агитацию с целью срыва 
проводимых советской властью мероприятий 
в деревне и приговорили его к пяти годам 
ссылки в Северный край. Священнику в тот 
момент было 60 лет. Отец Сергий стал работать 

на ледянке: вел по ледяной колее лошадь, 
тащившую бревна. И здесь в ссылке для многих 
он стал настоящим духовным отцом.

В 1933 году из-за преклонного возраста, и за 
его хорошее отношение к выполняемой работе, 
его освободили, что было большой редкостью. 
Он вернулся во Владычню, где и прожил до 

1948 года.
Преподобноисповедник архимандрит 

Сергий умер 23 марта 1948 года. Ещё при 
жизни батюшка говорил своим духовным 
детям: «Не плачьте обо мне, когда я умру. Вы 
придите на мою могилку и скажите, что нужно, 
и я, если буду иметь дерзновение у Господа, 
помогу вам». Действительно, кто бы ни 
приходил к месту захоронения отца Сергия, тот, 
поведав о своих проблемах, уходил, принимая 
правильное решение. Не случайно, в 2000 году 
решением Юбилейного Архирейского Собора 
отца Сергия причислили к лику святых, а тело 
было перевезено в Тверской Воскресенский 
кафедральный собор.

19  сентября 1999  года преподобноисповедник 
архимандрит Сергий был прославлен в Тверской 
епархии как местночтимый святой, в августе 
2000 года канонизирован на Юбилейном 
Архиерейском Соборе. 10 декабря 2000 года 
состоялось обретение честных мощей прп. исп. 
арх. Сергия. В 2002 году, силами сестёр Марфо-
Мариинской обители, во Владычне построен 
деревянный храм-часовня в честь прп. исп. арх. 
Сергия (Серебрянского).

В настоящее время его святые мощи 
находятся в Воскресенском кафедральном 
соборе г. Твери.

Источник: Иеромонах Дамаскин 
(Орловский). Мученики, исповедники 

и подвижники благочестия Русской 
Православной Церкви XX столетия.

ПРАВОСЛАВНЫЕ СВЯТЫЕ

Доблий воинов Российских пастырю,/ 
благочестия и веры крепкий адаманте,/ 

преподобномученицы Елисаветы бодренный 
сподвижниче,/ мудрый наставниче сестёр 

обители Милосердия,/ незлобиво узы 
претерпевый за Христа / и велиих даров 

Святаго Духа сподобльшийся,/ исповедниче 
и равноангельне подвижниче Сергие,/ 

моли Христа, Ему же добре послужил еси// 
смирение спасительное нам даровати.
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2 марта после литургии состоялось очередное 
собрание приходского совета. Был заслушан и 
принят протокол предыдущего собрания. По 
ходу утверждения протокола было отмечено 
следующее. Как было решено на предыдущем 
собрании, о. Владимир сделал объявление с 
амвона о сборе средств на приобретение стульев, 
и несколько человек сделали пожертвования. 
Новые огнетушители установлены (в зале, в 
церковном притворе и в алтаре). Морозилка 
куплена. Староста выразил благодарность 
всем, кто помогал собирать стулья (кроме него 
самого это Д. Усиков, И. Пышкин, И. Бурлов).

По поводу приобретённых стульев Павел 
Токарев сказал, что они занимают много 
места. Он обращался в Office Works, где мы 
их купили, и они согласились обменять их на 
другие. Там есть стулья без подлокотников, 
которые ýже теперешних, но несколько дороже. 
Было решено на пробу обменять 10 наших 
стульев на стулья такого типа. Староста также 
поблагодарил П. Токарева за то, что он отвёз в 
магазин все картонные упаковки от 110 стульев.

Разметка парковки была сделана 
собственными силами. Староста поблагодарил 
Н. Жуковскую, которая разметила все 
парковочные линии.

Старшая сестра предложила проверить, 
сколько машин у нас паркуется, и все ли платят 
за парковку. Решено попросить В. Михайлова 
выяснить, сколько всего паркующихся.

По поводу стока воды ещё не связались с 
местными властями. Попросили И. Бурлова 
обратиться в Unley Council с этим вопросом. 

Эрика Бурлова предложила поставить во 
дворе знак для родителей с напоминанием 
убирать детские велосипеды с проезжей 
части (сейчас дети часто бросают их прямо на 
парковке). 

Рассмотрели заявления от трёх человек о 
вступлении в члены прихода: Петренко Елены, 
Петренко Николая и Соколовой Дины. Было 
решено принять их. 

По поводу открытия счёта на PayPal. 
Староста проинформировал, что это будет 
стоить нам 2.4% + 30 ц. за каждую транзакцию.  

Т.е. если кто-то захочет заплатить взносы 
через интернет, мы можем их соответственно 
увеличить. Было поручено старосте 
организовать такой счёт. Это позволит платить 
взносы и делать пожертвования с кредитной 
карты.

Обсудили вопрос о проведении 
генеральной  уборки в храме перед Пасхой. О. 
Владимир предложил это сделать в неделю перед 
собранием (после 23 марта), т.к. на этой неделе 
не будет службы в среду, потому, что в Сиднее 
будет проходить пастырское совещание, и о. 
Владимира не будет в Аделаиде. Можно начать 
убирать в воскресенье, 23 марта, после службы, 
а также те, кто не сможет прийти в воскресенье, 
смогут прийти 24-го в понедельник.

По вопросу о статусе исторической 
ценности (Heritage Listing) Павел Токарев 
вызвался связаться с властями и попробовать 
отказаться от этого статуса.

Заслушали и приняли отчёт казначея. 
Обсудили вопрос о возможном 

строительстве пандуса для инвалидов с южной 
стороны храма. Из-за большой стоимости 
(свыше 10 тыс. дол.) решили не устанавливать 
постоянную конструкцию, а использовать 
имеющуюся переносную.

Необходимо сшить новые стихари (старшая 
сестра организует). Начать лучше с белых 
(к Пасхе). П. Токарев предложил сначала 
посмотреть, какие стихари и каких размеров 
у нас есть, и тогда решать. Павел также 
проинформировал членов Приходского совета 
о возможности получения грантов от Совета 
Соотечественников и о представлении списков 
на награждение от Совета Соотечественников.

                                                    К. Жуковский

НАШ ПРИХОД

«Грехи, по-видимому, ничтожные, 
но пренебрегаемые, не врачуемые 
покаянием, приводят к грехам более 
тяжким, а от невнимательной жизни 
зарождается в сердце гордость». 

Святитель Игнатий (Брянчанинов)
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НАШ ПРИХОД

Начало учебного года в Свято-Николаевской 
школе оказалось наполненным приятными 
событиями. В школу пришли новые учителя: 
Светлана Кенджаева – учитель искусства и Юлия 
Викторова – учитель развития речи. Кроме того, 
в школу пришло множество новых детей: мы 
рады приветствовать в наших стенах: Светлану 
и Людмилу Рихтер-Ковалевский, Сару и Матвея 
Филос, Полину Пышкину, Наташу Оксенхем и 
Нику Хендри. Приятно снова увидеть в школе 
Петю Гусева. Надеемся, всем детям понравится 
школа, и они интересно и с пользой будут 
проводить здесь время. 

Оказалось, что обе новые учительницы – 
личности творческие и весьма талантливые, 
обогатившие школьную жизнь новыми 
идеями и предложениями. Например, по 
предложению Юлии Викторовой в школе 
была проведена Веселая Олимпиада, очень 
похожая на Сочинскую. Совсем как в настоящей 
Олимпиаде дети с осторожностью несли факел 
с Олимпийским огнём, а потом соревновались 
в беге на лыжах и в биатлоне. Несмотря на 
то, что лыжи были картонные, а стрельба в 
биатлоне была заменена на кидание мячиков по 
мишени, соревнования прошли напряженно и 
эмоционально. А при закрытии олимпийских игр 
все участники получили заслуженные медали.

Ещё одним школьным событием было 
празднование Масленицы. Ученики и учителя 
собрались в зале, куда принесли чучело 
Масленицы. Затем, дети рассказали о том, что 
они знают о Масленице, как её праздновали 
в древности, что значит Масленица для 

православного человека, а также о том, как нужно 
вести себя во время Великого Поста. Потом 
были игры и, конечно же, блины, испеченные 
родителями и учителями школы.

Также приятное событие этой четверти: на 
веб-сайте Свято-Николаевской церкви появилась 
страничка нашей школы. Найти её можно, если 
передвигаться по ссылке: 

http://saintnicholasadelaide.org.au/
Мы планируем, что на этой страничке будет 

собрана вся информация о школе: расписание 
уроков, необходимые сведения об учителях, 
краткое изложение учебных программ и новости 
школы. Хочется поблагодарить за создание этой 
странички модераторов сайта.

Видно, что школа живёт и развивается. Будем 
надеяться, что так будет и дальше. Хочется 
пожелать ученикам – успехов в учебе, родителям 
– терпения, учителям – плодотворной работы, а 
школе – процветания! 

Н. Москвичёва
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НАШ ПРИХОД

Собрание состоялось  30 марта 2014 г. Оно 
было открыто общей молитвой в 12:25 дня. 
На собрании зарегистрировано 17 из 67 
членов прихода имеющих право голоса. Были 
избраны: председатель собрания – митр. прот. 
о Михаил Протопопов, вице-председатель 
– прот. о. Владимир Дедюхин, счётчик – И. 
Пышкин, секретарь собрания – К. Жуковский, 
редакционная комиссия – Д. Усиков. 

Заслушали отчёт настоятеля, о. 
Владимира Дедюхина. Председатель собрания 
поблагодарил о. Владимира за проделанную 
работу. Вопросов к настоятелю не было. 

Заслушали отчёт старосты М. Заглядова. 
В прениях по отчёту старосты И. Терентьев 
указал, что в школьных помещениях водятся 
крысы и тараканы. Староста сказал, что мы 
уже ведём с ними борьбу и планируем вызвать 
службу Pest control. Председатель собрания 
поблагодарил старосту за проделанную работу.

Был заслушан отчёт казначея прихода 
Т. Бурловой. В. Михайлов спросил: все ли 
обязательства перед епархией по сборам 
средств мы выполнили? О. Владимир сказал, 
что не все: одна из проблем в том, что у нас нет 
свежего списка необходимых сборов в пользу 
епархии. О. Михаил связался по телефону с 
представителем епархии и попросил его выслать 
нам свежий список. Председатель собрания 
поблагодарил казначея за проделанную работу.

Заслушали отчёт старшей сестры Д. 
Ужигаевой. Финансовый отчёт о работе 
сестричества сделала казначей сестричества 
Л. Хит. Председатель собрания поблагодарил 
старшую сестру и всё сестричество за 
проделанную работу. 

Отчёт о работе школы и финансовый 
отчёт зачитала преподаватель и казначей 
школы Л. Терентьева. Председатель собрания 
поблагодарил казначея за проделанную работу 
и по поводу убытков школы сказал, что для 
улучшения сбора платы за обучение следует 
брать с родителей плату в первый день занятий 
в начале каждой четверти. В прениях по 
отчёту В. Михайлов предложил существенно 
пересмотреть организацию работы школы. Для 
этого он предложил создать комиссию, которая 

могла бы рассмотреть все стороны работы 
школы и наметить необходимые улучшения. 
П. Токарев предложил продумать концепцию 
церковного школьного образования на 
общеавстралийском уровне. Председатель 
собрания сказал о проблематичности 
общенациональной реформы, но попросил 
настоятеля о. Владимира создать комиссию 
из заинтересованных людей и провести 
необходимую работу по улучшению 
организации обучения в нашей приходской 
школе. Завуч школы М. Воронина сказала о 
недостатках рекламы. По её словам, родители 
ожидают, что у школы должен быть свой 
вебсайт на интернете, где можно найти всю 
информацию о школе. К. Жуковский обратил 
внимание М. Ворониной на то, что такой сайт 
уже был недавно создан – в начале этого года 
собственными силами был обновлён наш 
приходской сайт, и на нём имеется страничка 
приходской школы – информация об этом была 
в последнем номере «Православного Вестника» 
за февраль 2014. М. Воронина также сказала о 
других трудностях в работе школы и о сильной 
конкуренции со стороны других школ, которая 
не всегда ведётся честными методами. О. 
Михаил также сказал о важности того, чтобы 
сами родители говорили дома с детьми по-
русски.

Доклад о работе Ревизионной комиссии 
сделал Н. Коровин. Он также отметил, что 
значительная часть нашего дохода поступает 
от парковки ($10 000 от постоянной парковки и 
почти $7 000 от парковки на Royal Adelaide Show) 
и призвал быть вежливее с нашими клиентами. 
Председатель поблагодарил Ревизионную 
комиссию за проделанную работу.

Также была утверждена оценочная годовая 
смета бюджета на 2015 год.

Состоялись выборы на следующий год. Были 
переизбраны на новый срок члены нынешнего 
Совета: И. Бурлов, Т. Бурлова, К. Жуковский, В. 
Михайлов, П. Токарев, Д. Усиков. Настоятель 
прихода о. В. Дедюхин, староста М. Заглядов и 
старшая сестра Д. Ужигаева входят в Совет по 
должности. Вопрос о том, кто будет секретарем 
прихода, будет решён на заседании Совета. 
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В Ревизионную комиссию были избраны Н. 
Коровин и И. Пышкин. В качестве Public Officer 
был переизбран на новый срок В. Михайлов.

Т. Бурлова подняла вопрос о необходимости 
возмещения расходов на бензин старшей 
сестре, т.к. ей много приходится ездить по 
делам сестричества. Предложение принято. 
И. Пышкин проинформировал собрание о 

возможностях приобретения нового стола для 
сестричества: есть вариант подержанного стола 
за $650 либо новый – порядка $1000. Вопрос 
был передан Приходскому Совету. И. Пышкин 
также предложил перестроить школьный 
зал. Было принято решение рассмотреть этот 
вопрос на Совете.

Собрание было закрыто общей молитвой.

НЕКРОЛОГИ

НАШ ПРИХОД

Василиса Лукьяновна родилась на Украине 16 
мая 1930 года. Во время войны она с родителями 
и сёстрами оказалась в Германии. В 1949 
году семья Процко переехала в Австралию, 
где уже два года жил жених Василисы – 
Флавий Фёдорович Ходунов. Вскоре молодые 
поженились, и в их семье родились три дочери: 
Ирина, Татьяна и Елена. 

Со временем Флавий Фёдорович стал 
старостой нашего прихода (подробнее: 
«Православный Вестник», N41, январь 2012 
года). Василиса Лукьяновна была его верной 
помощницей. 

Проболев последние несколько лет, Василиса 
Лукьяновна скончалась 20 марта 2014 г. в 
возрасте 83 лет. У неё остались: любящий муж, 
три дочери, шесть внуков и девять правнуков.     

Вечная память!

Василиса Лукьяновна Ходунова 
(Процко)

Леонид Парфёнович Федотенков и одновременно учиться в Московском 
Институте Связи, который со временем окончил 
по специальности инженер-радиотехник и 
долгие годы трудился по специальности. В 1997 
году переехал в Аделаиду к дочери Татьяне. 

Многие из нас знают, какой это был 
добрый и отзывчивый человек, всегда готовый 
откликнуться в трудную минуту. Его жена, 
Анна Степановна, всегда хвалила его золотые 
руки. Он  мог и ювелирные работы выполнять, 
и садовые, и ремонтные, и строительные. 
Он чинил многим из нас швейные машинки, 
делился русскими лекарствами и полезными 
советами, помогал отъехавшим на время 
соседям в уходе за домашними животными. 
И был просто добрым и гостеприимным 
человеком. Леонид Парфёнович долго и тяжело 
болел, умер 3 апреля 2014 года. 

Царствие Небесное!

Леонид Парфёнович родился 5 января 
1931 года в посёлке Хиславичи Смоленской 
области. Пять лет отслужил на флоте. Окончил 
Московский техникум связи и остался работать
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НАШ ПРИХОД

Людмила Сергеевна Горволи

Родилась в ноябре 1911 года в России, 
скончалась в возрасте 102 года 25 февраля 2014 
года в Аделаиде. 

Людмила Сергеевна была многолетней 
хористкой нашего церковного хора. Наши 

хористы ежегодно навещали её, когда 
объезжали прихожан с рождественскими 
колядками. И всех удивляла великолепная 
память Людмилы Сергеевны: она до последних 
дней помнила наизусть молитвы, тропари к 
каждому празднику, многие кондаки. 

Вечная память!

Даже если человек болеет, и уже долго, и без 
особой надежды на выздоровление, всё равно 
смерть приходит неожиданно. Многим из 
нас смерть любимой нашей Лили показалась 
внезапной. Мы все ещё надеялись, что она 
поправится. Есть люди, без которых начинаешь 
ощущать себя осиротевшим. Для многих из нас 
она была не только незаменимой помощницей 
в сестричестве, но и надёжным другом. 

Елизавета Александровна или просто Лиля, 
как её все называли, родилась 6 сентября 
1939 года на станции Вейшахе на Китайско-
Восточной железной дороге. В конце 50-х 
годов с мамой, сёстрами и братом переехала 
в Австралию. В 1960 году вышла замуж за 
Евгения Ильича Губченко, которого похоронила 
пять месяцев назад. Евгений и Елизавета 
воспитали четверых детей, трое старших 
стали врачами, а младший – инженером. Лиля 
была активным членом в нашем русском 
обществе, даже трудно перечислить всё, что 
она делала на благо Русского Дома и Церкви. 
К большому сожалению, своё желание играть 
в ансамбле "Балалайка" она так и не исполнила 
из-за нехватки свободного времени, которое 
её большое сердце отдавало полностью своей 
семье. У каждого, кто её знал, останутся 
свои добрые и тёплые воспоминания об этой 
неунывающей трудолюбивой женщине. 

Царствие Небесное!

Елизавета Александровна Губченко 
(Жвалевская) 

6.09.1939-6.04.2014
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Не все христиане носят нательный крест и 
совершают крестное знамение. В большинстве 
своем протестанты не носят крестиков, а 
часто и запрещают их носить другим. Его не 
используют на богослужениях и не оказывают 
перед ним никаких знаков почитания. 
Основание у них такое: крест – это  орудие 
казни, на котором убили нашего любимого 
Господа, подобное гильотине или виселице. 
По их мнению, благоговейно относиться 
ко кресту немыслимо, подобно тому, как 
если бы сын, отца которого убили ножом, 
взял бы тот нож и стал его беречь, целовать 
и хранить. Такое невозможно. Для него это 
мерзость, орудие убийства дорогого человека 
и постоянное напоминание о трагедии. Он его 
выбросит подальше. Крест для него – символ 
трагедии и горя. 

Аналогия с ножом и виселицей может 
показаться очень впечатляющей, но давайте 
просто посмотрим, как Библия относится ко 
кресту. Апостол Павел писал о том, что распятие, 
крест иудеям – соблазн, эллинам (язычникам) 
– безумие, а нам – сила Божия (1Кор.1,23). 
Иудеям представлялось просто невозможным, 
чтобы Всемогущий Бог сошёл на землю в 
образе смертного человека, добровольно 
претерпел осуждение человеческим судом, 
оплевание, биение, а затем – самую  позорную 
и мучительную смерть. Язычники же вполне 
могли представить себе богов, сходящих к 
людям в человеческом облике, вполне могли 
представить себе, чтобы боги могли иметь 
детей, рождённых от земных женщин,  однако 
всё происшедшее  казалось им совершенно 
бессмысленным. Они не видели никакой 
духовной пользы для человечества в этой 
жертве. Попробуем показать, в чём состоит сила 
Божия, обретаемая нами через крест Христов. 
Вопрос этот является центральным вопросом 
всего православного богословия.

Первое грехопадение людей началось с того, 
что люди по научению лукавого захотели сами, 
независимо от Бога, знать добро и зло и быть 
как боги и поэтому вкусили запретных плодов 
от дерева познания добра и зла. Проблема  
была не в том, что Бог не хотел, чтобы люди 
знали добро и зло, а в том, что первые люди 
ещё не имели достаточного духовного опыта и 
не были достаточно зрелыми, для того чтобы 
самим судить, что есть добро, а что зло. Если 
бы они были послушны Богу, то со временем, 
когда у них уже был бы необходимый опыт, 
Бог Сам повелел бы им приступить к этому 
дереву и вкусить его плодов (ведь для чего-
то же оно росло в раю!).  В каком-то смысле 
первые люди повели себя как маленькие дети, 
которые тянут в рот любой предмет, не понимая 
ни его назначения, ни возможных последствий 
(а может наоборот – маленькие дети получили 
по наследству эту греховную наклонность от 
своих далёких предков). В итоге дьявол (само 
это слово означает «клеветник») оклеветал 
перед человеком Бога, как будто бы Бог не хотел 
того, чтобы человек знал добро и зло и через 
это обрёл богоподобие. Он также оклеветал 
человека перед Богом, представив человека 
как ненадёжное существо, недостойное того 
Царства, которое было уготовлено для человека 
Богом. При этом в памяти человека отложилась 
положительная оценка этого события – «И 
увидела жена, что дерево хорошо для пищи, 
и что оно приятно для глаз и вожделенно, 
потому что дает знание; и взяла плодов его и 
ела; и дала также мужу своему, и он ел» (Быт. 
3:6). В результате этого грехопадения была 
нарушена духовная связь доверия между Богом 
и человеком, люди были изгнаны из рая и, 
потеряв также доступ к дереву жизни, стали 
смертными. Причём люди даже не покаялись в 
этом грехе: Адам свалил всю вину на Еву, а Ева 
на соблазнившего её змия. А все последующие 

О почитании креста, о крестном знамении и о необходимости для 
православного человека прикладывания ко кресту после Божественной 

Литургии.
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поколения рождались заражённые этим грехом, 
т.е. стремлением к самостоятельному познанию 
добра и зла.

Много тысяч лет прошло, прежде чем 
стало возможным исправить последствия 
этого ослушания. Человечество прошло 
через множество бедствий и катастроф 
(братоубийственные войны, потоп и другие 
природные катастрофы). И,  наконец, тогда, 
когда исполнилась «полнота времени» (Гал. 
4:4), и опыт познания людьми последствий 
своего греха стал тоже полным, в мир пришёл 
Спаситель и Искупитель. Этого не могло 
случиться раньше, т.к. человечество не обладало 
полнотой познания последствий своих грехов, 
которые являются следствием этого главного 
греха. Он пришёл тогда, когда стали явными 
последствия греховного выбора первых людей, 
которые хотели стать как боги, но вместо этого 
их потомки стали с одной стороны данниками 
римлян, с другой – они становились лёгкой 
добычей бесов, которые терзали людей 
немилосердно. И даже духовные лидеры народа 
Божьего превратились в лицемеров, пекущихся 
только о собственном благополучии. 

Мессия родился не от человеческого семени 
– ибо все люди были заражены любовью ко 
греху, которая ведёт своё начало от желания 
первых людей самим решать что есть добро, а 
что зло и от их уверенности, что такое знание 
есть благо (Быт. 3:6). Поэтому у Иисуса Христа 
не было земного отца, а матерью Его стала 
Пречистая и Пренепорочная Дева. Она не 
совершала никаких личных грехов, но имела 
в своём естестве, как и все люди, последствия 
первородного греха. Святой Дух нашёл на Деву 
и, по словам св. Ефрема Сирина, очистил  её: 
«Очистил Деву, предуготовив Духом Святым; и 
потом утроба, став чистой, зачинает Его». 

Смысл этого очищения мы можем понять 
так: Святой Дух как бы ведёт диалог со всем 
человечеством в лице Девы Марии и на примере 
всего опыта прежних поколений показывает 
человеку погибельность и тупиковость того 
пути, который избрали первые люди по 
совету змия. В ходе этого диалога происходит 
полная переоценка всего опыта всех прежних 
поколений. Человеку открывается со всей 
очевидностью то, что избранный по совету 
дьявола путь не только не ведёт к богоподобию, 

но напротив, делает это богоподобие 
невозможным.  Т.е. дьявольская ложь 
побеждается при воплощении Христа силой 
истины Божьего Слова, Которое, опровергая 
дьявольскую ложь, истощает Себя полностью 
и становится плотью. При этом человеческому 
естеству даётся возможность явить эту истину 
всем прочим людям. И человеческое естество 
в лице Девы Марии даёт своё согласие: 
Иисус Христос по Его собственным словам, 
«на то родился и на то пришёл в мир, чтобы 
свидетельствовать о истине» (Ин. 18:37). 
С одной стороны Он оказывается способен 
оказать помощь всем тем людям, в которых 
проявились последствия первородного греха 
в виде всевозможных болезней – Он исцеляет 
их от самых тяжких болезней. С другой – Он 
также может и повелевать природной стихией: 
запрещает ветру дуть, ходит по водам, а также 
знает все тайны человеческих душ. Но самое 
главное – Он даже и над смертью имеет власть! 
Он воскрешает и только что умершую дочь 
Иаира, и сына вдовы, которого уже несли 
хоронить, и наконец, трёхдневного Лазаря, 
который уже смердел. Но самое главное – Он в 
Своём послушании Отцу идёт даже на то, чтобы 
дать умертвить Себя, а после этого – воскресает 
на третий день, явив миру ту высшую истину, 
что смерть внесена в человеческое естество 
именно грехом, начинающимся с непослушания 
Отцу и неверия Ему, со стремления самим 
судить о добре и зле, а Сын – безгрешный – 
смерти неподвластен! Он добровольно отдаёт 
Себя в руки смерти лишь для того, чтобы 
явить нам Свою победу над ней! Как точно 
писал об этом преп. Максим Исповедник: «Все 
являемые вещи нуждаются в Кресте, ...все 
умопостигаемые вещи нуждаются в Гробе» . 
Христос ценой Своей крови и Своей крестной 
смерти, а также последующего воскресения 
явил нам ту спасительную истину, что именно 
следование этому искушению древнего змия 
отдаёт человека в руки смерти и в руки дьявола. 
С другой стороны, следование воле Отца, даже 
если нам предстоит взойти этим путём на 
Голгофу, способно дать человеку бессмертие. Об 
этой истине Сам Христос говорил: «И познаете 
истину, и истина сделает вас свободными» (Ин. 
8:32). И именно потому Христос является нашим 
Искупителем, что ценой Своей жизни и Своей 
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драгоценной крови, Он явил нам спасительную 
истину и освободил от обречённости следовать 
путём дьявольской лести. Как писал св. Ефрем 
Сирин: «Господь предал Себя за нас, искупил 
нас от идольской лести и благоволил обновить 
нас водой и духом». 

Таким образом, в этом искуплении можно 
выделить 3 стороны. Во-первых, ценой Своей 
Крови и Своих страданий Христос оправдал нас 
перед Богом, показав, что человек может быть 
верен Богу и может пройти путём послушания 
Отцу и свидетельствования об Истине вплоть 
до крестной смерти – самой позорной и 
мучительной, а значит, человек несправедливо 
оклеветан дьяволом как недостойный Царства 
Божьего. И все Ангелы, которым предстояло 
служить сынам человеческим, могли увидеть, 
что человек способен быть верным Истине 
до самого креста и не уронить высокого 
образа Божьего, данного ему от творения. Т.е. 
Он искупил нас из разряда безнадёжных и 
неверных тем, что ценой Своей Крови снял с 
нас поношение. 

Во-вторых, Христос ценой Своей Крови и 
страданий, явил для самих людей, подпавших 
под власть неизбежной смерти, единственный 
Путь ведущий к спасению и победе над 
смертью. И путь этот – послушание воле Отчей 
вплоть до креста. Видя, что Он победил смерть, 
мы можем быть уверены, что это действительно 
искомый спасительный Путь, тем самым мы 
оказываемся искуплены от власти над нашими 
умам дьявольской лжи, говорящей, что мы 
можем стать как боги через отдаление от Бога и 
непослушание Ему. 

И третья сторона искупительной миссии 
Христа состояла в том, что через эту Крестную 
Жертву Искупления Иисус Христос создал 
земную Церковь, которая неугасимо несёт в 
себе свет Истины Святого Духа, которую не 
одолеют врата ада (Мф. 16:18). И этот Свет 
во все времена остаётся тем ориентиром, к 
которому неизбежно приходят все, ищущие 
спасения от власти лжи и грехов.

Поэтому важно понять, что поклоняясь 
кресту, мы поклоняемся не орудию убийства 
и не смерти! Мы поклоняемся, во-первых, той 
искупительной Истине, что явил нам Христос 
через Свой Крест, а именно: что смерть 
побеждена Им путём полного послушания 

Отчей воле вплоть до Креста. Эта Истина 
примиряет нас с Отцом!  И в этом смысле 
Христов Крест является орудием победы над 
дьяволом, а нам через Его Крест дарована 
вечная жизнь. Во-вторых, мы поклоняемся 
тому безграничному терпению, той кротости 
и той любви к нам, с которыми Он вынес этот 
крест. Именно такими мы хотели бы быть в 
нашей жизни! В-третьих, мы выражаем этим 
поклонением свою собственную готовность 
стать на путь послушания Отчей воле, на путь 
крестного свидетельствования об Истине, ибо 
мы знаем, что путь этот – благ! И именно в 
нашей готовности следовать этим путём – залог 
непобедимости Церкви и основа той силы 
Божьей, о которой писал Апостол. И как здесь 
не вспомнить слова Христа, говорившего: «Я 
есмь путь и истина и жизнь; никто не приходит 
к Отцу, как только через Меня» (Ин. 14:6). 

Помимо всего сказанного о существе 
Крестной Жертвы следует помнить и том, что 
крест и внешне является очень выразительным 
символом. Это своего рода центр или начало 
координат в пространстве смысла всего 
мироздания. Он устремляет свои концы к 
четырём сторонам света, призывая со всех сторон 
верных на путь спасения. Показательно, что даже 
русское слово «окрест», т.е. вокруг, происходит 
от этого корня. Он также символизирует 
собой две главные заповеди: о любви к Богу, 
устремлённой снизу вверх, и о любви к 
ближним, простирающейся по горизонтали. 
Правая и левая стороны Креста (по отношению 
к распятому Христу) символизируют спасение 
и  погибель соответственно. Это напоминает 
нам о покаявшемся разбойнике, которого капля 
Истины, исповеданной им с собственного 
креста вопреки злословию толпы, вырвала из 
ада и о разбойнике злом, крест которого лишь 

ВОЦЕРКОВЛЕНИЕ
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усугубил его земные страдания в преддверии 
вечных адских мучений. И отсюда ещё раз 
следует то, что кресту нельзя поклоняться как 
магическому символу или истукану – в таком 
качестве он был бы бесполезен или даже 
опасен! В Писании сказано: «Благословенно 
дерево, через которое бывает правда» (Прем. 
14:7). Т.е. не всякое дерево, а именно то, через 
которое бывает правда! И именно здесь ключ 
к понимаю смысла правильного поклонения 
кресту.

Важно понимать, что крест является 
новозаветным жертвенником. Христос 
заменил жертву, а Его Крест – жертвенник, на 
котором была принесена величайшая жертва. 
А какое было отношение к жертвеннику в 
Ветхом Завете? Относились ли к нему, как 
к мерзкому орудию убийства неповинных 
животных или как-то по-другому? В Исх. 
29, 37 сказано: «...Будет жертвенник святыня 
великая: все прикасающееся к жертвеннику 
освятится». Христос также напоминал 
иудеям, что приносимый Богу дар освящается 
жертвенником (Мф.23, 19).

Протестантов смущает ритуальное 
поклонение и целование креста. Здесь мы 
опять встречаемся с вопросом о значении 
обряда как знакового языка и средства 
общения. Поклонение включает в себя чувство 
благоговения и признание величия того, чему 
поклоняется человек. Святитель Василий 
Великий писал: «Почитающий добродетель 
становится причастником добродетели». 
Поклонение содержит в себе также чувство 
своей греховности, недостоинства и 
внутреннего покаяния (святой Иоанн Златоуст 
пишет, что человек становится достойным 
богообщения через признание своего 
недостоинства). Поцелуй – это знак любви и 
верности. Поэтому важно прикладываться к 
кресту на богослужениях. И не надо слушать 
оккультистов или протестантов, говорящих 
обратное!

Носить крест есть не только обязанность 
всякого христианина, но и особая его заслуга 
и честь. Нельзя носить нательный крест как 
амулет, как украшение. Нательный крест 
и крестное знамение есть только внешнее 
выражение того, что должно быть в сердце 
христианина: смирения, веры, христианской 

любви, упования на Господа.
При выборе креста надо обращать внимание 

не на материал, из которого изготовлен крест, а 
на то, соответствует ли его форма православным 
традициям. Крест должен быть обязательно 
освящен православным священником. При 
освящении нательного креста священник 
читает две особые молитвы, в которых просит 
Господа Бога, чтобы Он в крест влил небесную 
силу, и чтобы этот крест хранил не только душу, 
но и тело от всех врагов, колдунов, чародеев, 
от всяких злых сил. Вот почему на многих 
нательных крестах есть надпись «Спаси и 
сохрани».

Христианин должен всегда носить на себе 
крест и не снимать его никогда и нигде до 
самой смерти. Крест «всегда для верующих 
есть великая сила, избавляющая от всяких 
зол, особенно же от злодейства невидимых 
врагов», – пишет святой праведный Иоанн 
Кронштадтский. Нательный крест потому так и 
называется, что его носят на теле, под одеждой, 
никогда не выставляя наружу (снаружи крест 
носят только священники). Это не означает, 
что нательный крест необходимо скрывать и 
прятать при любых обстоятельствах, но всё же 
нарочито выставлять его на всеобщее обозрение 
не принято.

Церковь также усматривает пророчества 
о крестном знамении ещё в Ветхом Завете, 
Иезекиилю в видении Бог говорит: «...Пройди 
посреди города, посреди Иерусалима, и на 
челах людей скорбящих, воздыхающих о 
всех мерзостях, совершающихся среди него, 
сделай знак» (Иез.9,4). «Знак» – это еврейская 
буква «тав», которая по древнееврейскому 
написанию пишется как крест, «х». Точнее, 
здесь стоит глагол, производный от этого 
слова, что буквально значит «отавти», т.е. 
поставь знак на челах праведных, знак в виде 
креста. Похожее место записано в Ис. 66, 18-
19: «...И вот, приду собрать все народы и языки, 
и они придут и увидят славу Мою. И положу 
на них знамение...» (ср. Пс. 59, 6; Ис. 11, 12). 
Явно, что пророчество – о Церкви, но что это 
за знамение? В Новом Завете именно крест 
стал знаменем христиан и крестное знамение – 
знаком, который возлагают христиане на свое 
чело.

Иоанн Златоуст пишет о крестном знамении: 

ВОЦЕРКОВЛЕНИЕ
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«Но, как венец, будем носить крест Христов... 
Потому-то мы со всяким тщанием начертываем 
его и на домах, и на стенах, и на дверях, и на 
челе, и на сердце. Ибо крест есть знамение 
нашего спасения... Посему, когда знаменуешься 
крестом, то... погашай гнев и все прочие 
страсти. Когда знаменуешься крестом, пусть 
на челе твоем выражается живое упование... 
Ибо не просто перстом должно его изображать, 
но должны сему предшествовать сердечное 
расположение и полная вера. ... Сие знамение 
и в прежние, и в нынешние времена отверзало 
двери запертые, отнимало силу у вредоносных 
веществ, делало недействительным яд... 
Итак, напечатлей крест в уме твоем и обыми 
спасительное знамение душ наших».

Следовательно, осенение себя крестом 
как самый минимум – не грешно и, более 
того, имеет глубокий смысл и использовалось 
в Церкви с первых веков. Это древнее 
правило содержится не только на Руси, но и в 
Иерусалиме, в Антиохии и в Константинополе, 
и во всей Греции, в Египте и на Афоне, и во 
всех странах православных.

Ещё святитель Василий Великий писал: «В 
Церкви всё благообразно и по чину да бывает». 
Крестное знамение – видимое свидетельство 
нашей веры. Чтобы узнать, православный 
перед тобой или нет, надо просто попросить его 
перекреститься, а по тому, как он это сделает 
и сделает ли вообще, все станет ясно. Да и 
вспомним евангельское: «Верный в малом и во 
многом верен» (Лк. 16:10). 

Сила крестного знамения необычайно 
велика. Многократно в Житиях Святых 
встречаются рассказы о том, как бесовские чары 

рассеивались после однократного изображения 
на человеке Креста. Поэтому те, кто небрежно, 
суетливо и невнимательно крестится, попросту 
радуют бесов.

Вот суть главного значения и применения 
крестного знамения:

1. Прежде всего: мы, когда крестимся, 
ИСПОВЕДУЕМ СВОЮ ВЕРУ. Крестное 
знамение – это самый краткий символ веры, 
бессловесный и абсолютно всем доступный. 
Вот мы складываем три первых пальца 
«щепотью», вместе, – это в знак того, что мы 
верим в Бога-Троицу: Отца, Сына и Святого 
Духа. Безымянный палец и мизинец твердо 
прикладываем к ладони, как бы утверждая, что 
одно из лиц Троицы – Христос, Сын Божий – 
сходит на землю (ладонь), чтобы быть нашим 
Спасителем. Почему именно два пальца? 
Потому, что Иисус Христос – Бог и человек 
одновременно, т.е. имел две природы в равном 
соотношении. Далее три перста прикладываем 
ко лбу, затем кладем на живот, на правое и 
на левое плечо. И в это время говорим «Во 
имя Отца, и Сына, и Святого Духа. Аминь», 
призывая Бога-Троицу. Само осенение 
означает, что Христос умер на кресте за меня, и 
я исповедую Его своим Господом.

2. Это краткая молитва, просьба Бога 
освятить и употребить всего меня для служения 
Ему: мой ум (пальцы прикасаются ко лбу), 
жизнь и чувства (живот) и силы физические 
(плечи).

3. Это символическое действие, говорящее о 
том, что я распинаю себя со Христом и предаю 
свою волю в послушание Его воле, что я готов 
нести свой крест и готов пойти на крест ради 
дела свидетельства об истине Христовой.

4. Это один из способов исполнения 
заповеди Павла Тимофею: «Помни Господа 
Иисуса Христа...» (2 Тим. 2, 8). Постоянное 
осенение себя крестом, как и ношение крестика, 
деятельно помогает человеку постоянно 
помнить о Христе.

5. Это знак согласия, которым верующие 
пользуются на богослужениях во время 
произношения молитв и прошений. Когда какие-
то слова молитвы особенно дороги и близки 
сердцу во время главных молитв, а также когда 
диакон или священник произносит прошения 
(ектении), – молящиеся в храме осеняют себя 

ВОЦЕРКОВЛЕНИЕ

«Иже хощет по Мне ити, да 
отвержется себе, и возмет 

крест свой, и по Мне грядет» 
(Мк. 8, 34) 

«Мне же да не будет хвалитися, 
токмо о кресте Господа 

нашего Иисуса Христа, имже мне 
мiр распяся, и аз» 

(Гал. 6, 14)
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крестным знамением, присоединяясь тем 
самым к молитве и произносимым прошениям.

6. Крест – это наша защита. Ведь человек 
пребывает в мире не только физическом, но и 
духовном. В этом духовном мире мы находимся 
между двумя полюсами. С одной стороны – 
сила Божественной любви, с другой – злоба, 
противодействующая ей, говоря современно и 
наукообразно, тёмная отрицательная энергия, в 
народе же её называют проще – бесы, нечистая 
сила. И крест – наша защита от нее.

Одна распространенная ошибка – поклон 
одновременно с крестным знамением. Делать 
этого не следует, тем самым мы «ломаем» крест. 
Также следует помнить, что нижняя часть 
православного креста должна быть длиннее 
верхней, иначе мы получим перевёрнутый крест 
и невольно превратим его в символ сатанистов.

Мы крестимся, вставая с постели и ложась 
спать, перед и после еды, выходя на улицу и 
входя в Храм. Крест Христов освящает собой 
все и вся, и поэтому изображение его верующим 
на себе спасительно и душеполезно. 

При прикладывании ко Святому Евангелию, 
Кресту, честным мощам и иконам следует 
подходить в должном порядке, не спеша 
и не теснясь, полагать два поклона пред 
целованием и один после целования святыни. 
Прикладываясь к иконам Спасителя, Божией 
Матери и святых, не следует целовать иконы в 
лик (лицо). На иконе может быть изображено 
несколько священных лиц, но целовать икону 
полагается один раз, дабы при стечении 
молящихся не задерживать других и тем не 
нарушать благочиния в храме.

Если мы, осеняя себя крестным знамением, 
сознаём при этом, что выражаем тем самым 
свою готовность пойти за Истину на крест, то в 
наших руках мощное оружие против демонов.  
Эти нечистые духи пытаются пробить себе путь 
в нашу душу через ложь и обольщение, но они 
не готовы отвечать за свою ложь и идти за неё на 
крест, а потому бегут от правильно творимого 
крестного знамения!  А вот неправильному 
маханию руками бесы только радуются.

Святой Иоанн Златоуст говорит: «Если ты 
при полной вере, с сердечным расположением 
изобразишь на лице своем крест Христов, 
то ни один из нечистых духов не возможет 
приблизиться к тебе, видя тот меч, которым он 

уязвлен, видя то оружие, от которого получил 
смертельную рану». Не стыдись же, христианин, 
столь великого блага, да не постыдится и 
тебя Христос, когда придет во славе Своей, и 
когда сие знамение явится пред Ним светлее 
самых лучей солнечных. «Ибо кто постыдится 
Меня и Моих слов исповедовать в роде сем 
прелюбодейном и грешном, – сказал Господь, 
– того постыдится и Сын Человеческий, когда 
придет во славе Отца Своего со святыми 
ангелами» (Мк. 8, 38; Лк. 9, 26). 

Слава, Господи, Кресту Твоему Честному!

Обращение “благословите!” – это не только 
просьба преподать благословение, но и 
форма приветствия священника, с которым 
не принято здороваться мирскими словами 
вроде “здравствуйте”. Если вы в этот момент 
находитесь рядом с батюшкой, то надо, 
совершив поясной поклон, коснувшись 
пальцами правой руки пола, затем встать 
перед священником, сложив руки ладонями 
вверх – правую поверх левой. Батюшка, 
осеняя вас крестным знамением, произносит: 
“Бог благословит” либо: “Во имя Отца, 
и Сына, и Святаго Духа” – и кладет свою 
правую, благословляющую руку на ваши 
ладони. В этот момент мирянин, получающий 
благословение, целует руку священника.

Батюшка может благословить и на 
расстоянии, а также наложить крестное 
знамение на склоненную голову мирянина, 
коснувшись затем ладонью его головы. 
Не следует лишь перед тем, как взять 
благословение у священника, осенять себя 
крестным знамением – т.е. “креститься 
на священника”. Перед тем, как взять 
благословение, обычно совершается поясной 
поклон с касанием рукой земли.

Если вы подходите к нескольким 
священникам, благословение надо брать 
по старшинству – вначале у протоиереев, 
затем у иереев. В присутствии правящего 
архиерея епархии – епископа, архиепископа 
или митрополита – рядовые священники 
благословения не дают, благословение в 
таком случае следует брать только у архиерея.
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Пост всегда есть время не только молитвы, 
покаяния и ограничения себя в пище, но и пора 
«самособирания», что преподобный Исаак 
Сирин называл «погружением в самого себя от 
греха». Это время, когда человек больше, нежели 
когда-либо, оказывается способным к тому 
заповеданному нам отцами деланию, которое 
выражалось кратким повелением: «внимай 
себе», ибо без внимания этого ни наша борьба 
– с собою самим ветхим, своими страстями, 
соблазнами и искушающими нас демонами, – 
ни наш труд никогда не увенчаются успехом. 
И потому постом человек гораздо лучше, 
чем обычно, начинает видеть себя – какой он 
вообще есть и что в нём более всего противится 
той новой, лучшей жизни, к которой он всеми 
силами стремится.

И что же открывается ему тогда? Многое... И 
в частности – то, что львиная доля его падений 
так или иначе сопряжена с невоздержанием 
языка. Языком грешить «легче» и «удобнее» 
всего: для того, чтобы совершить какой-то грех 
самым делом, подчас бывают нужны какие-
то определенные обстоятельства, условия, 
усилия, наконец, а язык – он всегда при нас. И 
что проще, чем кого-то походя осудить, кого-то 
по нерассудительности, а то и намеренно даже, 
оклеветать, кому-то грубо ответить, кому-то 
солгать? Или суесловить, пустословить, терять 
счет произнесенным словам и собственно нить 
разговора?

Подводишь вечером итог прожитого дня 
и приходишь в уныние от невозможности 
разобраться во всём тобою сказанном: что 
верно, что неверно, что правда, что неправда, 
что хорошо, а что худо. И все оттого, что 
слишком много слов. Воистину прав был тот 
отец, который говаривал: «Не умножай словес 
твоих, чтобы не умножились грехи твои». И не 
только потому, что среди слов наших слишком 

много слов греховных, но и потому, что 
вообще «в многословии не избежишь греха». 
Многоглаголание рассеивает, обессиливает, 
не позволяет трезво оценить себя самого и 
ту ситуацию, в которой находишься. А всё 
вышеисчисленное естественным образом 
обуславливает множество падений – мелких, 
«повседневных», порой же и весьма серьёзных.

Осуждение, неразрывно связанное с 
многословием, лишает нас помощи Божией. 
Благодать отступает, и человек получает 
замечательную возможность увидеть себя, 
каков он есть, когда не покрывает и не уберегает 
его от преткновений милость Господня. Это, 
наверное, и подразумевал преподобный 
Антоний Великий, когда предостерегал: «Бог 
дотоле хранит тебя, доколе ты хранишь уста 
свои».

Но даже если, многословя, и удается 
человеку каким-то чудом избежать осуждения, 
злословия, намеренной или ненамеренной 
лжи, то было бы серьёзной ошибкой считать, 
что ничего худого в нём тогда нет. Многие 
слова наши на самом деле бывают рождены 
гнездящимися в нашем сердце гордостью, 
тщеславием и самолюбием и, произнесенные, 
в свою очередь питают и укрепляют эти 
страсти в нас. И сверх того – многословие 
опустошает, оно уподобляет человека дому, 
в котором окна и двери всегда нараспашку, 
отчего не удерживается в нем тепло, как его ни 
топи. Кому не знакомо: помолился, умилилось 
сердце, согрелось, а потом разболтался с кем-
то, и всё – ни умиления, ни тепла как не бывало. 
И начинай всё сначала, с нуля.

Вот почему обращает наше внимание 
«главная стихира» Святой Четыредесятницы 
на то, что, помимо прочего, «пост истинный 
есть... воздержание языка»: без него, значит, 
не получится ничего, не будет наш пост ни 

Великий пост – один из важнейших периодов церковного года, значение которого 
для души православного христианина трудно переоценить. Вместе с тем подлинный 
смысл, духовное содержание поста очень часто ускользает от понимания постящегося 

человека, оттесняется на задний план его внешней, телесной составляющей.
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приятен, ни благоугоден.
Но что же делать с собой, точнее, со своим 

языком, который, по апостолу Иакову, есть 
«неудержимое зло» (Иак. 3:8), который привык 
к необузданной, неограниченной свободе? С 
тем самым языком, о котором писал где-то в 
письмах своих святитель Феофан, что хорошо 
было бы приспособить к нему машинку 
специальную, чтобы как только скажет он 
слово лишнее, так сразу колола она его чем-то 
острым...

Нет, к сожалению, такой машинки. И 
выходит, что бороться с «неудержимым злом» 
нам нужно самим. И на эту борьбу явно не хватит 
немощных человеческих сил, но потребна 
тут помощь Божия, иначе зачем бы такой 
великий муж, как царь и пророк Давид, молил 
в сокрушении сердечном: «Положи, Господи, 
хранение устом моим и дверь ограждения о 
устнах моих» (Пс. 140:3). Ведь неслучайно мы 
постоянно слышим эти псаломские стихи за 
вечерним богослужением в храме, неслучайно 
и постом звучат они, с особенной силой 
воздействуя на душу нашу, во время литургии 
Преждеосвященных Даров. Значит, и для нас 
эти слова псалмопевца должны стать нашей 
собственной, личной молитвой.

Но и от себя нужно обязательно приложить 
нечто – тот труд, без которого и Господь нам 
не поможет, без которого не к чему будет 
в нас привиться благодати Божией. Есть у 
преподобного Иоанна Лествичника такой 
совет, ценность и полезность которого для 
всех, от своего языка страдающих, невозможно 
переоценить. «Чтобы удержать в себе гнев, 
– учит он, – не размыкай уст твоих». То есть, 
что бы ни творилось у тебя в душе, что бы 
ни рвалось наружу, постарайся промолчать, 
отнесись к этому как к самой важной своей в 
этот момент задаче. Перетерпи, а после будет 
легче: есть такой духовный закон, согласно 
коему страсть, которой ты раз, другой, третий 

не дал ходу, постепенно слабеет и изнемогает, и 
многословие тут не исключение.

Есть, наряду с этим советом, и одно 
замечательное правило: не говорить, не подумав 
о цели, которой ты хочешь посредством 
сказанного достигнуть, не задавшись 
вопросом, а нужно ли в принципе это слово, 
полезно ли оно тебе и окружающим, и, главное, 
угодно ли Богу. Оно, принятое и соблюдаемое, 
оказывает отучающемуся от многословия 
огромную помощь. Бывает, конечно, и так, что 
человек настолько привык к празднословию и 
пустословию, что что бы он ни делал, слова 
всё рвутся и рвутся наружу: стоит сказать одно 
по необходимости, как другие непроизвольно 
следуют за ним безо всякой уже действительной 
надобности. И тут, наверное, пригодится 
«рецепт», который приберегал для некоторых 
своих духовных чад схиигумен Савва 
(Остапенко): он давал особо нуждающимся в 
этом послушание – не произносить в день более 
33 слов. И помогало! Так что и разрешенные уже 
от такой своеобразной епитимьи, почувствовав 
от нее пользу, поняв на опыте, что значит 
«слова расточают, а молчание собирает», сами 
просили ее продлить. Не всегда, разумеется, 
это возможно и по обстоятельствам жизни, и по 
обязанностям на работе, однако взять на себя 
на какое-то время с благословения духовника 
правило говорить как можно меньше, 
исключительно по необходимости, а какие-то 
часы (или даже дни) проводить в совершенном 
молчании – можно. И результат обязательно 
будет.

А еще будет он, если в нашем сердце 
начертается то, что объясняли когда-то 
давным-давно своему ученику авве Дорофею 
его преподобные наставники Варсанофий и 
Иоанн: «Ты потому так много говоришь, что 
не познал еще происходящего от многословия 
вреда». Вред этот – разорение всего, что так 
мучительно, столькими потами и скорбями 
мы созидаем, разорение нашей доброй 
христианской жизни. Появится досада на 
многословие, появится к нему неприязнь и 
даже ненависть – и оно постепенно уйдет 
из нашей жизни, как и говорил победивший 
многословие авва Дорофей: «страсть, которую 
душа возненавидит, не пребывает в ней долго».

ВОЦЕРКОВЛЕНИЕ
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История эта приключилась тридцать два года 
назад, когда по окончании института я проходил 
срочную воинскую службу рядовым солдатом 
в жаркой Туркмении. В начале весны выпало 
мне сопровождать в компании трёх солдат 
из нашей роты радиолокационную станцию 
на профилактику в Куйбышев, ныне Самару. 
Радость была ещё и оттого, что можно было 
вырваться наконец за пределы небольшого 
военного городка с его заученными лицами на 
неведомые просторы, да ещё в сопровождении 
капитана Петрова. Это про таких, как он, 
Лермонтов написал когда-то: «отец солдатам».

Маршрут пролегал через Каспийское море 
на пароме через родной Баку, откуда недавно 
призвался. Вот всегда со мной так: просился в 
Сибирь, на Байкал, который часто снился мне 
тогда, а направили с точностью до наоборот, 
в горячие пески, в Красноводск. Обидно, я 
ведь призывался добровольно; у нас в семье 
все мужчины, начиная с прадеда, отдали 
дань армии. Правда, все они, как один, были 
кадровыми офицерами, а мне буквально через 
пять дней после получения диплома о высшем 
образовании предстояло оказаться в солдатском 
кубрике. Но меня это обстоятельство нисколько 
не смущало, наоборот, волновало и радовало, 
хотя сегодня это кому-то, быть может, покажется 
невероятным. Что касается распределения, 
то это, кажется, был как раз тот случай, когда 
судьба тихонько хихикает за твоей спиной. 
К слову, до Байкала я всё-таки добрался, но 
случилось это гораздо позже.      

И вот уже в рюкзаке мягко позванивает 
сухой паёк, позади пески, морской паром с 
изнурительной ночной качкой, мимолётная 
встреча с родными. А впереди незабываемая 
поездка в наспех оборудованном под жильё 
товарном вагоне без всяких удобств с собранной 
вручную буржуйкой, уголь для которой спешно 
набирали на редких остановках чуть не в охапку, 
и где постелью нам служила обыкновенная 
солома. В небольшом котелке, прикрученном 
проволокой к печной трубе, булькает нехитрое 
варево, мы с капитаном ведём долгие разговоры 

о поэзии Хайяма и Есенина. Другие часовые – 
это узбек, молдаванин и украинец, недавние 
школяры, которые, судя по всему, не были без ума 
от учебы. Вот и выходит, что я, новоиспеченный 
филолог, а ещё и самый старший, и 
образованный из нашей солдатской братии, 
к тому времени уже женатый, представляю 
для командира больший интерес. Мы с ним, 
неравные по воинскому званию, выходит, ровня 
по жизни. Так, в разговорах, преодолеваем 
долгие, бесконечно унылые калмыцкие степи, 
длительные стоянки в тупиках, куда нас то 
и дело загоняли, чтобы пропустить другие 
составы. Я, как могу, изощряюсь в кулинарии на 
крошечном пространстве, пытаясь хоть как-то 
разнообразить ассортимент солдатского пайка, 
так гармонирующий с пейзажем, мелькающим 
за дверью товарняка.

Холодно. На очередной ночной стоянке к 
нам прицепили какие-то вагоны, которые, как 
с плохо скрываемым радостным возбуждением 
сообщила нам смена караула, оказались 
цистернами с портвейном. Их сопровождали в 
замечательно оборудованном (как выяснилось 
позже) уютном вагоне два грузина. Признаться, 
это новое обстоятельство добавило приятной 
нервозности в наш довольно однообразный 
быт. А тут ещё одна нечаянная радость: стоянка 
в дневное время на крошечной станции, и – вот 
она, истинная радость – с буфетом!

Наскоро скинулись по-братски, и капитан 
снарядил меня, как самого взрослого и 
надёжного, за «живыми» продуктами: свежим 
хлебом взамен галет, колбаской, сыром, 
сметаной. Только, говорит, будь внимательнее, 
состав может тронуться в любую минуту, мы 
ведь идём вне расписания.

Надо ли вам долго рассказывать, что испытал 
я, грешный, оказавшись в этом станционном 
буфете! Вот когда мне стали понятны чувства, 
овладевшие много веков до этого Али-
бабой, попавшим в пещеру со сказочными 
сокровищами. Да куда там сокровища, их ведь 
не съешь, а здесь… всё благоухало, манило, 
дурманило…
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Очередь оказалась благосклонной ко мне, 
но это не очень содействовало ускорению 
процесса. Меня не покидала назойливая мысль 
о поезде, будь он неладен. Как бы не опоздать! 
Но это всё равно случилось. Состав тронулся 
раньше, нежели я оторвался от вожделенного 
прилавка. Даже и сегодня – как в фильме – 
вижу себя, перепрыгивающего через пути и 
прижимающего к груди заветную провизию, 
бегущего с вытаращенными глазами наперерез 
к стремительно набирающему скорость составу. 
Вот уже совсем рядом наш вагон, у меня падает 
сердце, но через мгновение я вижу протянутую 
мне руку грузина-экспедитора (дай ему Бог 
здоровья!). В следующий миг он втаскивает 
меня в свой вагон, держась за поручни, и 
говорит мне что-то одобряющее, дружески 
подталкивает в спину. Едва отдышавшись, 

различаю в полутёмном прокуренном купе 
второго экспедитора, который протягивает 
мне на ходу стакан с прозрачной рубиновой 
жидкостью и характерным приторным запахом 
и традиционным «Випи!» вместо приветствия. 
Наверное, так чувствуют себя подобранные 
в океане незадачливые мореплаватели. Я 
же, вывалив покупки на столик, бросаюсь 
обратно в тамбур, чтобы, распахнув дверь, 
дать знак нашим. Вот поезд делает вираж, и я 
вижу улыбающиеся лица солдат и капитана. 
Отчаянно жестикулирую руками и кричу что-
то оправдательное, капитан же (добрая душа!) 
жестами успокаивает меня.

Чем дальше от меня те события, тем чаще я 
о них вспоминаю. Нынешняя жизнь для многих 
– как тот станционный буфет для солдата. Так 
много в ней соблазнов и заманчивых огней, 
умопомрачительного блеска. И наверняка 
многим, как и мне тогда, кажется: да ничего, 
успею, конечно, успею, вот только наберу 
полную охапку добра и вскочу на поезд, свой, 
родной, чтобы не остаться на чужом холодном 
полустанке. В крайнем случае, поеду на 
следующем. И всё бы ничего, – только вот 
вопрос, успеешь ли вскочить на подножку 
следующего поезда, если в азарте прозеваешь 
свой. Он может попросту не значиться в 
расписании.

Очень тяжело у нас двигалось строительство 
каменного храма. Сколько искушений, скорбей 
и нестроений! Причин, по которым стройка 
не двигалась, было много, но основная – это, 
конечно же, нехватка денег.

Однажды Николай – мой первый помощник 
по строительству и алтарник – молодой мужик, 
молчаливый и богобоязненный, сказал, что его 
родной брат Анатолий, наш градоначальник, 
хочет встретиться со мной и поговорить.

Я, зная его благочестивую матушку, а также 
труды и усердие самого Николая, наивно 
подумал, что его родной брат сможет помочь 
в строительном деле и хочет, видимо, дать нам 
для этого денег.

И так, благодушно настроенный, я прибыл 
в назначенное мне время в казенный дом, на 
фронтоне которого развевался государственный 
флаг. В приемной секретаря не оказалось, 
и через широко раскрытую дверь я вошел в 
огромный кабинет начальника. Пройдя кабинет, 
размером со школьный спортзал, я подошел к 
комнате отдыха.

На столике у окна стояли несколько початых 
бутылок водки и пива, на тарелках лежали 
крупно накромсанные ломти сала, колбасы 
и хлеба. Сам хозяин кабинета – Анатолий 
– мужчина средних лет, более чем крупной 
комплекции, с бритой налысо головой и 
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свекольного цвета лицом, пил водку со своим 
помощником по финансовой части по фамилии 
Фуцман.

Я поздоровался, попросил разрешения войти 
и сел рядом с ними на предложенный мне стул. 
Однако разговор пошел совсем не так, как мне 
представлялось.

«Вот ты, поп, пришел ко мне просить денег, 
– начал говорить Анатолий, – а я денег тебе не 
дам. Я считаю, что все вы – попы – жулики, 
мракобесы, толкаете людей в средневековье, 
голову дурите, мешаете людям жить и жизни 
радоваться.

Ну, ладно, мать моя – старая дура – молится 
с утра до вечера, ладаном всю квартиру свою 
провоняла, не продохнуть. Но так и Колька, 
брательник мой, по ее стопам пошел, кроме 
Бога ни о чем говорить не хочет. Ему надо, пока 
молодой, с бабами гулять, водку пить, пока 
здоровье позволяет. А он что?... Я тут ему место 
подыскал хлебное – ничего делать не надо – 
коммерсантов контролировать и гонять, чтобы 
те не наглели и деньги мне вовремя платили – 
так Колька отказался, не хочу, говорит, людей 
мучить, грязные деньги в руки брать. О, как! 
Работать подо мной не хочет, – а на стройку 
церкви, значит, денег дай. Слушай внимательно, 
попик, что я тебе скажу: перестань ты людям 
морочить голову со своим Богом. А не то, 
– он сжал свою ладонь в кулак, размером с 
небольшой арбуз, – я тебя так жиману, плевка 
мокрого не останется. Понял?

Ведь ты и сам-то, небось, в Бога не веришь. 
Делаешь вид только. Рясу носишь – ишь –
Иисус Христос выискался. А на самом деле, ты 
актёр-неудачник из погорелого театра. Тебе всё 
это нужно, чтобы людей обирать, наживаться, 
вымогать последние копейки у старух. Что 
я, вас, мошенников, не знаю, что ли? Все вы 
пьяницы и бездельники, работать не хотите, 
дурью маетесь. Вы, попы, нарост на теле 
трудового народа. Вас надо срывать лопатой, 
а на этом месте создавать что-нибудь полезное 
для людей: дискотеку, ресторан или чего другое. 
А если ничего не подвернется – то пусть уж 
лучше пустырь будет растоптанный, лишь 
бы вас не видеть и не слышать вашу брехню. 
Короче. Если я узнаю, что Колька у тебя там 
опять крутится – пришлю к тебе своих пацанов 
– они тебе руки-ноги арматурой переломают, 

инвалидом сделают, если не поймешь по-
хорошему. А теперь, поп, давай, садись ближе к 
столу, выпьем с тобой по стакану, да и закончим 
наш разговор».

Анатолий схватил бутылку водки и опрокинул 
ее в стакан так, что горлышко звякнуло об донце 
стакана, ловко налил до краев.

– Бери, пей...
– Благодарствую за угощение, но я не потребляю.
Как я вышел из кабинета и добрался домой, 

не помню. Казалось, что ещё немного, и я сойду 
с ума или умру. Предметы расплывались перед 
глазами, и я не понимал, что со мной происходит. 
Мне было невыносимо обидно и горько, что 
меня, Божиего иерея так обесчестили, унизили, 
оплевали, надругались над моей Верой. Я 
упал перед иконой Спасителя на колени и стал 
молиться.

– Меня гнали и вас будут гнать, – вспомнил я 
слова Христа и, кажется, понял их смысл.

Я стал молиться словами Иисуса: «Прости им 
Господи. Ибо не ведают что творят», – пытаясь 
преодолеть возникшее к Анатолию чувство 
отвращения и жгучей ненависти. Умом я 
понимал, что нужно поступить по-христиански 
– простить Анатолия, пожалеть его, в духовной 
темноте сущего. Но жажда мести, как лесной 
пожар, охватила меня, и я ничего не мог с собой 
поделать. Уста мои шептали слова молитвы: 
«Спаси, Господи, и помилуй ненавидящих и 
обидящих меня, и творящих мне пакости, и не 
остави их погибнуть меня ради грешного», – а 
в сердце бушевали огнем совсем другие мысли 
и желания. Я забыл в тот час: Мне отмщение и 
аз воздам.

«Господи, – взывало моё нутро, – почему Ты 
не заступился за меня – своего иерея? Зачем 
ты позволил ему так поругаться надо мной и 
Верой христианской? Почему Ты не оторвал 
ему голову и не выбросил её вместе с поганым 
языком? Почему не рассадил ему чрево, не 
обратил его в камень или в жабу?»

Незаметно для себя я начал, в своём безумии, 
роптать на самого Господа и на его Божью Волю, 
чуть ли не обвиняя Его, Владыку Вселенной, в 
пособничестве Анатолию!!! Я захотел плакать, 
понимая, что слёзы облегчат меня и приблизят 
ко Господу, но слез не было, как я не тужился их 
вызвать, и с того момента душа моя закаменела.

Прошло несколько однообразно 
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томительных дней. Я старался не вспоминать 
посещения Анатолия, но молился о его здравии, 
хотя ретивое и неуёмное мое сердце ждало 
и алкало ужасных известий о нём, ибо я был 
уверен – безнаказанными такие дела у Господа 
не остаются. Примерно через две недели 
после описываемого события рано утром ко 
мне пришёл растерянный Николай и сообщил, 
что Анатолия хватил удар – кровоизлияние в 
мозг, инсульт. Его парализовало – обе ноги и 
левая часть тела отнялись у него, и язык тоже 
отнялся. Наши врачи не знают, как его лечить, и 
администрация собирается отправить Анатолия 
на лечение в Германию.

Я не испытал тогда злорадства или мрачного 
удовлетворения от этого известия – в моём 
сердце была мёртвая пустота. Да и сам я был 
как неживой.

Минуло с полгода. Отдаленно я слышал, 
что Анатолия в Германии подлечили. У него 
более-менее восстановилась речь, и сейчас он 
находится в нашей областной больнице.

Николай несколько раз просил меня 
навестить в больнице Анатолия, поддержать 
его. Легко сказать – поддержи. А меня только 
от одного имени Анатолий с души воротит...

Канун Прощеного воскресенья. Николай 
пришёл и сказал, что Анатолий просил меня 

зайти к нему в больницу поговорить. Дескать, 
хочет прощения попросить и креститься ему 
надо. Однако, по разным причинам, у меня не 
получилось и тогда посетить больного.

Наконец, Анатолий вышел на работу. Говорят, 
стал ездить по своему кабинету в инвалидной 
электроколяске из Германии, стоимостью как 
неновые «Жигули».

И вот, случилось, что на Светлой седмице я 
приходил причащать одну болящую старушку. 
Её дом был рядом с городской администрацией. 
Николай, который был со мной в тот день, 
мягко напомнил, что его брат Анатолий сегодня 
на работе и ожидает меня к себе.

– Что же, – подумал я, – видно, такова Божия 
Воля. Нужно идти.

В священнических ризах, не переоблачаясь, 
я вошел в казенный дом. У постового 
милиционера, при виде священника с крестом, 
от удивления отвисла челюсть, и он сделал 
слабое движение правой рукой к фуражке, 
словно хотел мне, как начальнику, отдать 
честь. Бесы, преизобилующие в этом месте, 
громко пища, разлетелись по разным сторонам 
и попрятались по углам, и за статую некогда 
могучего лысого вождя с козлиной бородкой.

Я беспрепятственно прошел в уже 
известный мне кабинет городского главы. За 
длинным столом горячо совещался актив. При 
виде священника крик и гам прекратился. Все 
повернулись и воззрели на меня.

Я прямиком подошел к Анатолию, 
поздоровался с ним и спросил:

– Чего сидишь? Вставай, похристосуемся, – 
Христос Воскресе!

Я не узнал бы Анатолия, если бы встретил его 
на улице – так он исхудал и подурнел. По виду – 
глубокий старик... Только по председательскому 
креслу во главе стола заседаний я и опознал его.

– Так, батюшка! Вы разве не знаете? Меня 
парализовало, я даже встать самостоятельно не 
могу...

– Ничего, я тебе помогу, – я взял его 
подмышки, потянул вверх, поднял его до своего 
уровня, перехватился поудобней, трижды 
поцеловал его в щёки: «Христос Воскресе!»

– Воистину Воскресе, – слабым шепотом 
прошелестело мне в ответ. – Батюшка, простите 
меня, я обидел тогда вас.

Я ощутил, что железобетонная плотина 

Строительство Св-Георгиевского Храма в г. Сургут 
(Россия). Среди прихожан храма есть наши читатели
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моего существа – моей гордыни, эта крепость и 
твердыня рушится – под напором слёз:

– Господи, Иисусе Христе! Боже наш – 
прости нас! Я держал его в своих объятьях и, 
с непонятным мне дерзновением и упорством, 
стал сжимать его со всей своей силой, прижимая 
к себе, без конца лишь взывая: Господи, - 
спаси!!! Пресвятая Богородице – помоги...

Подступили и закипели на глазах слёзы. Не 
в силах больше сдерживаться, не вполне владея 
собой, я начал плакать, не ослабляя силы 
объятий. Слёзы катились градом.

Анатолий тоже начал плакать от накрывшей 
нас обоих благодати явного присутствия 
Небесной Силы. Вдруг я ощутил, что у него в 
груди, под давлением моих рук, что-то громко 
хрустнуло. Я от неожиданности разжал руки, 
и Анатолий, потеряв поддержку, хотел, было, 
опуститься в кресло.

Старясь не упасть, он сделал шаг назад, 
замахал руками, как неопытный канатоходец. 
Устоял. Замер. Затем сделал ещё один шаг 
назад. Удивился. Сделал ещё шаг назад. И ещё 
– пятясь вокруг стола задом наперед.

Тут люди повскакивали, загалдели, 
обступили Анатолия плотным кольцом, и я, не 
привлекая к себе внимания, вышел на вольный 
воздух.

На Духов день, когда я в грязной строительной 
робе бегал вокруг котлована, к нам во двор по 
непролазной грязи въехала черная машина. Из 
неё вышел Анатолий со своим Фуцманом и, 
тяжело опираясь на трость, чуть подволакивая 
левую ногу, двинулся ко мне.

– Батюшка, сколько денег вам нужно для 
строительства храма?

– 25000, – говорю, – смета у меня давно 
посчитана.

Обращаясь к Фуцману, Анатолий сказал: 
«Дашь 100000».

– Но у нас..., – начал было возражать Фуцман.
– Никаких «но», – жестко оборвал его хозяин.
В четыре раза больше дал, чем я просил.
Как библейский Закхей.
И я так думаю, что в тот день пришло 

спасение всему его дому. Ибо Иисус Христос 
для того и пришел, чтобы взыскать и спасти 
погибшее.

За сим конец, и Богу Слава.

Сергей Бехтеев 
Грядущее

Гляжу спокойно в даль веков,
Без сожаленья и боязни —
Что для меня мятеж рабов,
Насилья, стоны, кровь и казни,
Ничто не но́во под луной —
Гроза пройдёт, покой настанет,
И над смирившейся волной
Сиять, как прежде, солнце станет.
Всему свой срок, своя пора,
Пургу зимы весна сменяет,
И сплав льдяного серебра
Улыбкой знойной расплавляет…
Ударит час — родной слепец
От красных бельм своих прозреет,
И всё постигнет наконец,
И козни вражии рассеет.
Крестом саже́нным осенясь,
Спокойно, вдумчиво и кротко,
Он с правдой установит связь,
И истину запишет чётко.
К Европе подлой став спиной,
И углубясь во мглу преданий,
Он вынет гордо быт родной
Из погребо́в воспоминаний.
Пройдя сквозь грозный строй невзгод
И раскусив нутром обманы,
Начнет зализывать народ
Свои дымящиеся раны.
Он вспомнит набожных царей,
Их правду, милость и смиренье,
И проклянёт поводырей
Богопротивного движенья.
Пройдёт неистовый угар,
И жажда зверств и дикой воли,
И то, что буйный сжёг пожар,
Отстроит горб покорной голи.
Опять возьмётся Божий люд
За ржавый заступ и лопату,
Проснутся знанья, долг и труд,
И брат протянет руку брату.
И будет мир, и будет лад,
Хлеба оденут гладь пустыни,
И чернь найдёт зарытый клад
В обломках попранной святыни…
Гляжу спокойно в даль веков,
Без опасений и без страха —
И зрю Россию без оков
В державной шапке Мономаха.

<1927>, Старый Футог (Сербия)
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(продолжение, начало в N 51)

Нас ради человек и нашего ради 
спасения сшедшаго с Небес и 
воплотившагося от Духа Свята и 
Марии Девы, и вочеловечшася...

Подобно тому, как мать склоняется к плачущему 
в колыбели ребенку, так склонился и сошёл 
Творец к людям, в долину слёз. Чудесному 
существованию Сына Божия в вечности 
соответствует и чудесный образ Его сошествия 
в этот видимый, временный мир. Цель Его 
сошествия – мы, люди, и наше спасение, а 
образ сошествия – рождение от Духа Свята и 
Марии Девы. Кто это сказал? Если бы сказали 
мы, люди, можно было бы усомниться. Но это 
сказал Он Сам, в Котором не может усомниться 
никто из тех, кто несет образ Божий в себе.

Он Сам, истинный, сказал о Себе, что 
пришёл, чтобы послужить и отдать душу 
Свою для искупления многих (Мф. 20: 28). Чтобы 
послужить, конечно же, людям и отдать Себя в 
искупление людей. Вот цель Его пришествия. 
А образ Его пришествия открыл не человек. 
Кто поверил бы ему? Архангел Божий Гавриил 
открыл Марии Деве в Назарете: вот, зачнёшь 
во чреве, и родишь Сына, и наречёшь Ему имя: 
Иисус. На вопрос Её: как будет это, когда 
Я мужа не знаю? – Архангел ответил: Дух 
Святый найдёт на Тебя, и сила Всевышнего 
осенит Тебя; посему и рождаемое Святое 
наречётся Сыном Божиим. Спросит ли вас 
кто-то с удивлением: “Как будет это?”, и ему 
ответит благовестник Божий так, как ответил 
Пресвятой Деве, говоря: у Бога не останется 
бессильным никакое слово (ср.: Лк. 1: 28-37). 
Молчание и радость подобают здесь больше, 
чем вопрошения и расспросы. Молчание от 
величия тайны и радость от всемогущей силы 

Творца и Бога нашего.
Сын Божий и Сын Девы – Рождённый на 

небесах и на земле. Пребывающий в вечности 
и во времени. Это ваш Мессия, образованные, и 
Спаситель ваш. Рожденный в вечности от Отца 
без матери. Рожденный во времени от Матери 
без отца. 

Желающий вполне понять тайну сию пусть 
скажет нам, понимает ли он тайну песчинки 
под ногами, или листика на дереве, или 
звезды на небесном своде… Понимает ли он 
мельчайшее из творений Божиих: по которому 
ступает, на которое смотрит или до которого 
дотрагивается? Понял ли разум человеческий, 
который вот уже тысячи и тысячи лет исследует, 
вычисляя, измеряя, сравнивая, описывая, понял 
ли он до конца хотя бы одно-единственное дело 
Божие?

Мир чудесен, он весь дышит чудом. Он 
полон тайн, он весь окутан, словно ладаном, 
страшной и возвышенной тайной. Но насколько 
чудесней Сам Создатель этого мира! В каждой 
точке, где соприкасаются вечность и время, 
сияет чудесный, неизреченный свет, и, даже 
если он непостижим для вас, он не тьма, а 
свет. Святая Дева стала такой благословенной 
точкой соприкосновения времени и вечности, 
неба и земли. И от их соприкосновения воссиял 
такой великий Свет, который взошёл над всем 
миром. Это Свет, непостижимый для вас, 
благословенные, но это Свет, а не тьма.

Исследуйте со смирением и трепетом, 
исследуйте разумом всё, что сотворил Господь, 
а в то, что Он открыл о Себе и Своем великом 
существе, верьте. Ибо мы ходим верою, а не 
видением (2 Кор. 5: 7). Разве Бог – человек, 
чтобы рождение Его было таким же, как 
человеческое? Человеческое родительство и 
рождение всего лишь символ и тень, бледный 
образ Божественного родительства и рождения. 
Сокрыто от нас, и потому мы не можем знать, 

ДУХОВНОЕ НАСЛЕДИЕ
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каково действие Духа Святаго при вечном 
рождении Сына Божия. Какая польза от 
исследования того, о чем Господь молчит и 
ничего открыть не желает? Но через Архангела 
Гавриила Господь открыл нам нечто о действии 
Духа при временном рождении Сына Божия. 
И это единственное, что изволил открыть 
нам Всевышний через бесплотного вестника 
Своего. И это единственное мы и знаем. Знаем, 
что Дух Святый сошел на Марию Деву в 
Назарете и что осенила Её сила Всевышнего. 
Так соприкоснулась вечность со временем, небо 
с землею, духовное с телесным, и воссиял Свет 
величайший, осветивший весь мир. Так зачала 
Святая Дева в утробе Своей и дала плоть Тому, 
Кто благоволил быть Мессией и Спасителем и в 
теле человеческом явиться среди людей.

…И вочеловечшася. Для чего святые отцы 
никейские употребили это слово, если раньше 
уже сказали –  воплотившагося? Разве этого слова 
было недостаточно или оно было непонятным? 
Воплотился – обрел плоть и явился во плоти, 
разве неясно? Нет. Во вселенной существует 
множество разнообразных тел. Господь 
являлся древнему Израилю в виде огненного 
столба и в виде облака. Дух Святый явился 
на Иордане в виде голубя. Необходимо было 
особо подчеркнуть, в каком теле явился миру 
Сын Божий. А Он явился в теле человеческом. 
Не в виде человека, как когда-то Дух Святый в 
виде голубя, но да не будет! А как настоящий 
телесный человек. Он явился не как видимость 
человека, а как истинный человек. Поэтому 
отцы использовали два слова – воплотившагося 
и вочеловечшася.

Он оказал нам честь, величайшую честь, 
которая только возможна, когда, Человеколюбец, 
сошел к нам, как один из нас. Из вечной славы 
и радости и красоты сошел Он в нашу юдоль 
бесславия, печали и убожества, ради людей и 
ради нашего спасения.

Подобно тому как царь шлёт послов 
в некую страну, чтобы известить о своем 
прибытии, так и Царь Небесный, Который 
из человеколюбия хотел прийти на землю, 
посылал Своих вестников роду человеческому 
и благовествовал о прибытии Своем. Наконец, 
Он уничижил Себя Самого, приняв образ раба, 
сделавшись подобным человекам (Флп. 2: 7). И 
все это уничижение Он добровольно принял на 

Себя: нас ради человек и нашего ради спасения.
Эта вера дарована Богом всем людям, 

всем народам, всем поколениям. Но не смогут 
принять ее нечистые, пока не покаются и не 
очистятся от неправды, гордости и жестокости. 
Как могут принять ее те, в ком поврежден образ 
Божий, в чьих душах порваны небесные струны 
и не откликаются эхом на глас небесный? 
Когда Царь Небесный полностью отдёрнет 
завесу тайны и явится в окружении ангелов, 
чтобы судить мир, тяжко будет, о, как тяжко 
будет тогда упорствующим безбожникам! А 
душам чистым и девственным – блаженно 
и радостно! Тысячекратно блаженны будут 
благовременно очистившиеся от скверны и 
принявшие веру Божию и сохранившие её в 
себе – миро небесное в чистых сердцах и душах 
праведных. Не постыдятся они на небесах от 
лица Пречистой Девы Богородицы, а от Сына 
Её приимут благословение и жизнь вечную.

Это ваша вера, христоносцы, вера чистых 
и девственных предков ваших. Пусть станет 
она верой детей ваших, из рода в род, до конца. 
Вера непостыдная, православная, вера света, 
истины и утешения. Вера самых великих, самых 
лучших, самых достойных в роде вашем и во 
всяком роде, из рода в род. Воистину, это вера 
подлинно образованных людей, тех, которые 
несут образ Божий в себе. В день Суда Божия 
будут они названы благословенными.
Благовестник. Богородица. Человеколюбец. 

Распятаго же за ны при Понтийстем 
Пилате, и страдавша, и погребенна...

Пламя вечной Божественной любви горит в 
очаге Божиего родительства с той же силой, 
что и в очаге Божиего сыновства. Ветер 
времени не достигает его. Причудливые 
перемены не касаются этого пламени, не 
разносят, не раздувают и не уменьшают его. 
Любовь Божественная дарует полноту жизни, 
чистоту радости и силу безграничную. С таким 
чудесным пламенем в руках и в сердце и во 
всём существе Своём сошёл Царь Небесный 
чудесным образом, чтобы исполнить чудесную 
миссию среди людей. И изрёк блаженные слова: 
Огонь пришел Я низвести на землю, и как Я 
томлюсь, пока сие совершится (ср.: Лк. 12, 49). 
Даже если одна только искра этого святого огня 
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упала в сердце ваше, довольно её будет, чтобы 
осветить вам долгий путь к вечному Очагу. Не 
угасите его, но сокройте и сберегите, словно 
драгоценнейшее наследие, о образованные, 
носящие в себе образ Божий.

Сын Божий, Единородный, Возлюбленный, 
преклонил небеса и сошел на землю нас ради 
человек и нашего ради спасения. Не перешёл 
Он с престола на престол, но сошёл с престола 
на холодный камень. Много пострадал Он 
ради нас. Когда только произносим эти слова: 
“много пострадал”, уже достаточно, чтобы 
испытать стыд за себя и радость от любви Его. 
Но, чтобы истина была полной, должно сказать 
больше. Мессия рода человеческого вынес 
клевету, злобу, заговор, оплевания, заушения, 
издевательства, бичевание. И этим еще не все 
сказано: осуждение с разбойниками, распятие 
на кресте, крестные муки, мучительную смерть, 
погребение. Не отверг Он переполненную чашу 
страданий, не снял с главы Своей терновый 
венец, тяжкого креста не сложил с рамен 
Своих. Так повенчал Он веру православную со 
страданием и любовь с жертвой.

А знаете ли вы, образованные, почему святые 
отцы вписали в наше Символ веры имя Понтия 
Пилата, богоубийцы? Да не усомнитесь, так 
изволил Дух Божий Святый, вдохновлявший и 
умудрявший святых отцов. А Дух Божий Святый 
изволил так, чтобы верные точно и навеки знали, 
в какого Христа они веруют. Ибо являлись и 
будут являться в мир лжехристы, лжемессии, 
чтобы соблазнять и смущать. Потому Дух 
Святый, человеколюбивый, всепровидящий, 
хотел навеки оградить крылами Своими верных 
Христу от всякого соблазна и всякого смущения. 
Потому Он устами святых отцов никейских 
точно указал, о каком Христе идёт речь, о 
каком Мессии и Спасителе мира. Речь идёт, 
образованные, единственно и исключительно 
о Христе, распятом при Понтийстем Пилате, 
наместнике римского кесаря того времени. 
Этот Христос – единственный истинный 
Христос, единственный неложный Мессия, 
единственный человеколюбивый Спаситель. 
Все остальные представлявшиеся и те, что 
станут представляться этим великим именем, 
до конца времен, до дня Судного, – лжехристы.

А еще имя Пилата упоминается ради 
того, чтобы подчеркнуть и подтвердить 

личность Спасителя мира как историческую, 
а не выдуманную личность. При упоминании 
имени Понтия Пилата определяется время 
и место явления Господа нашего Иисуса 
Христа в мире. Ибо даже по свидетельствам 
языческих римских историков-христоборцев 
точно известно, когда и где Понтий Пилат 
был римским наместником. Известна ли вам 
слабость человеческая? По этой слабости 
многие, слишком многие склонны забывать 
своего благодетеля, но не забывают злодея. По 
этой слабости многие доныне – а будет их много 
и в будущем – сомневаются в историчности 
Христа, но никто не усомнился в историческом 
существовании человека, по имени Понтий 
Пилат, человека, который во времена правления 
римского кесаря Тиверия был его наместником 
в городе Иерусалиме. Следовательно, включив 
в Символ веры имя Понтия Пилата, святые отцы 
никейские хотели подчеркнуть историчность 
личности Христа, Который в определенное 
время и в определенном месте явился в мир и 
жил среди людей.

Ещё имя Пилата внесено в Символ, 
чтобы обличить преступления безбожников. 
Римские законы, которые считаются самыми 
совершенными, были написаны язычниками. 
Однако невинный Человек был осужден на 
смерть во времена действия этих хваленых 
законов одним из исполнителей их, Понтием 
Пилатом. В применении к Праведнику из 
праведников эти «совершенные законы» 
язычников оказались совершенным 
ничтожеством. Это ещё одна очевидная 
причина, по которой Сам Господь Небесный 
должен был сойти на землю, чтобы спасти 
мир от всепоглощающего мрака язычества. 
Поэтому упоминание имени Пилата в Символе 
веры звучит как вечное осуждение не только 
исполнителей языческих законов, но и самих 
этих законов.

…И страдавша, и погребенна, – написали 
святые отцы. Вы можете спросить: для чего 
нужны были эти слова, если уже сказано – 
распятаго же? Если человек распят и прикован 
ко кресту гвоздями, как можно сомневаться 
в его страдании? И когда он умрет на кресте, 
разве не принято обычаем погребать умершего? 
Словесные не сомневаются в этом. Словесным 
это понятно и ясно, но бессловесных грызут 

ДУХОВНОЕ НАСЛЕДИЕ



ВЕСТНИК 29

сомнения. Они думают, что, если они унизят 
Христа, сами возвысятся и, осуждая Судию 
своего, избегут осуждения. Были среди 
бессловесных такие, кто утверждал, что 
Господь на Кресте не испытывал страданий. 
Говорили, что Христос был только видимым 
человеком и, как призрак, не мог ощущать 
ни страданий, ни мук. Как будто не слышали 
они мольбу Сына Божия в Гефсимании: Отче 
Мой! если возможно, да минует Меня чаша сия 
(Мф. 26, 39)! Как будто окаменевшие, сердца 
их не дрогнули от Его вопля на кресте: Боже 
Мой, Боже Мой! для чего Ты Меня оставил? 
(Мф. 27, 46). О неправедные, неужели не 
веруете в страдание величайшего Страдальца? 
Неужели отрицаете муку, от которой земля 
затряслась и солнце померкло? Неужели 
сердца ваши окаменели для веры в страдание, 
от которого камни расселись? Се, камни будут 
свидетельствовать против вас в день Возмездия, 
в Страшный день.

Блаженны два мужа – Иосиф и Никодим. 
Они позаботились о мертвом теле Господнем. 
С трепетом сняли Его со креста, бережно 
повили Его в пелены и совершили погребение. 
А евреи пришли ко гробу и запечатали его. 
И выпросили у Пилата стражу, чтобы никто 
не украл умершего Христа. Так все было, и 
словесные веруют так. Но были бессловесные, 
разносившие сказку о том, что тело Господне 
не было погребено, а лишь прикрыто. Из этой 
сказки бесчестные писатели выдумали другие 
сказки, лживые и неправедные.

Всю эту ложь и неправду против Спасителя 

мира провидел Дух  Святый, Который вдохновлял 
и просвещал святых отцов никейских. Поэтому 
Он побудил их за словом распятаго поставить 
слова: и страдавша, и погребенна. Чтобы 
вы, образованные, и потомки ваши знали, 
крепко знали истину о Господе Спасителе 
своём и чтобы, вооружённые истиной, могли 
опровергнуть ложь.

Такими словами изложили святые отцы 
никейские нашу веру в Господа Спасителя 
нашего, Искупителя и Преобразителя рода 
человеческого, пострадавшего ради любви 
к грешникам. Эта вера открыта и дарована 
всем. Но не могут её принять неблагодарные и 
самолюбивые, самодовольные и бессердечные. 
Как принять ее тем, кто засыпал прахом земным 
образ Божий в душе своей и заживо гробом 
соделался? Воистину, не войти гробам в вечное 
Царство Божие; тленное предано будет огню 
неугасимому.

Это вера благодарных душ. Живут они в 
долине боли и горечи и творят добро, не ожидая 
воздаяния. Познали они тернистую ниву мира 
сего и всеми силами стараются, чтобы из их 
следов не вырастало терние. Они молчат в ответ 
на колкие слова: “Кругом одно лишь терние, а вы 
хотите розами остаться!” – и втайне оплакивают 
братьев своих, ревностно насаждающих терние 
каждым шагом своим. Одно только терние 
дорого сердцам благодарным – то, по которому 
ступала лёгкая нога Сына Божия и на котором 
розы расцветали. Благодарные сердца, взирая 
на эти розы, услаждаются их благоуханием, 
единственно прекрасным и животворящим 
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благоуханием среди смрада тлена и смерти.
Благодарные души смотрят и видят много 

терния на пути, по которому шел Спаситель. Они 
видят терние горечи, обильно политый слезами 
сад Пресвятой Богородицы, в котором из 
каждой слезы расцвели прекрасные белые розы. 
Видят они и многие другие сады праведников 
и мучеников за истину, в которых терновник 
расцвёл чудесными цветами. Вдыхают они 
благоухание и знают, что цветы эти от Господа 
и благоухают они Его благоуханием, святым 
и животворящим. И чувство благодарности к 
небесному Садовнику переполняет их сердца. 
И всеми силами своими трудятся они, чтобы 
превратить свою жизнь и жизнь ближних своих 
в цветы, привитые Христом распятым.

Это ваша вера, христоносцы, вера предков 
ваших, благодарных Господу до смерти. Пусть 
станет она верой детей ваших, из рода в род, до 
конца, до дня Суда Христова, в который цветы 
расцветут, а терние бесплодное будет в огонь 
ввержено. Это вера непостыдная, православная, 
спасительная. Воистину, вера образованных 
людей, образ Божий в себе носящих. В день 
Воздаяния лица их просияют, словно солнца, 
и уподобятся Господу. И благословенными 
названы будут.
Любовь. Крест. Смерть. 

И воскресшаго в третий день по 
Писанием...

Христос воскресе, образованные! Ни земля 
не повредит Ему, ни гроб не удержит. Да 
воскреснут души ваши, возлюбленные 
Христовы! Да воссияет в вас образ Божий, 
очищенный от праха земного и спасенный от 
тлена смертного! Радуйтесь и веселитесь, ибо 
Мессия ваш, единый и единственный, победил 
смерть, устрашавшую всех земнородных!

Чудесное воскресение Господа нашего 
Иисуса Христа из мёртвых – в полном согласии с 
Его чудесным появлением в мире. Оно в согласии 
с Его чудесным рождением от Пречистой Девы, 
и с Его чудесами, совершенными на земле, и 
с Его небесной мудростью и милостью, Его 
сверхчеловеческим терпением и достоинством 
в перенесении несправедливости и страданий, 
с Его Божественным всепрощением со креста 
убийц Своих. Всё в согласии одно с другим, 

всё одно другому соответствует и подобает. 
Подобно тому, как по капле морской воды 
можно узнать состав и качество всего моря, так 
же по одному только поступку Господа можно 
познать весь характер Его. А Его характер – 
это чудо небесное, органически сотканное из 
множества чудес. Он – всемогущий Мессия 
ваш, о образованные, которых благословил Он 
и со креста, и из гроба, и по воскресении.

Воскресение Его словно бесценное 
сокровище в ожерелье из неземных 
драгоценностей, из которых состоит земная 
жизнь Господа. Это сокровище такое же 
прекрасное, такое же бесценное, такое 
же утешительное, как и все сокровища на 
божественном ожерелье дел Христа. Его 
воскресение совершенно естественно с точки 
зрения вечной реальности, которую Он открыл 
Своими деяниями и всей Своей личностью. 
В третий день на утренней заре всесильный 
Господь воскрес из мёртвых и живым явился 
Своей Святой Матери, жёнам-мироносицам 
и апостолам (см.: Мф. 28; Мк. 16; Лк. 24; 
Ин. 20 и 21; 1 Кор. 15: 6). И потом в течение 
сорока дней Он являлся ученикам и друзьям 
Своим (см.: Деян. 1), явился и неприятелю и 
гонителю Своему Савлу (см.: Деян. 9). Итак, 
прежде Господь явился Своим друзьям и 
последователям, как первым членам Своей 
Святой Церкви, чтобы укрепить и образовать 
их, а потом и врагам явился, чтобы защитить 
Церковь Свою и чтобы показать милость и к 
ним. Ибо Он «праведников любит и грешных 
милует» и хочет, чтобы все люди спаслись и 
пришли в познание истины.

Воскресший и живой Господь являлся и 
бесчисленным мученикам и мученицам за 
имя Его. Являлся преподобным, угодникам 
и чудотворцам на протяжении всей истории 
Церкви Божией и является доныне. Являлся 
во сне и наяву, на полях битвы и в узилищах, 
у одра болезни и в бедах, когда человеческая 
сила бессильна. Являлся в домах сиротских и 
в сияющих алтарях – святым, слугам Своим, 
являлся раскаявшимся грешникам в вертепах 
греха. Являлся там, куда горячая вера и слезная 
молитва призывали Его и где явление Его было 
необходимо. Для чего нам перечислять? Его 
живое присутствие непрерывно чувствуют 
люди истинно образованные, которые хранят 
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в себе образ Божий. Воскресший и живой 
Господь изрёк наследниками Своим последнее 
слово Свое: се, Я с вами во все дни до скончания 
века. Аминь (Мф. 28: 20). Аминь, Господи! 

…По Писанием. Все исполнилось по 
Писанию, так, как писали Богом вдохновленные 
писатели, как пророки Божии прорекали. 
Написано у пророка: яко не оставиши душу мою 
во аде, ниже даси преподобному Твоему видети 
истления (Пс. 15: 10); обещано: воскреснет 
Бог, и расточатся врази Его (Пс. 67:1). Но, 
кроме многих пророчеств о воскресении 
Христа в Ветхом Завете, это великое событие 
символически и образно выражено в судьбах 
многих праведников.

Об этом говорит судьба праведного 
Авраама, который, много раз подвергаясь 
смертельной опасности от врагов, побеждал все 
искушения, являя собой прообраз Христовой 
победы воскресения. Прообраз той же победы 
мы видим в спасении Исаака от заклания 
собственным отцом. Символ воскресения 
Христова и в трехдневном пребывании пророка 
Ионы во чреве кита и в его чудесном спасении. 
В судьбах многих других праведников: Моисея, 
Ноя, Иосифа, царя Давида, пророка Илии, 
пророка Даниила, трех отроков в огненной 
печи, многострадального Иова – всех, кто под 
бременем сатанинской и людской неправды 
преодолел все испытания и к славе пришел, 
сохранив в себе образ Божий неповрежденным. 
Поэтому святые отцы никейские подчеркнули, 
что Господь наш Иисус Христос воскрес из 
мертвых по Писанием. Ибо предсказанное 
событие убеждает человека легче, чем 
непредсказанное.

А святые евангелисты засвидетельствовали в 
Евангелиях, что Господь не однажды предрекал 
Свое воскресение ученикам Своим. Именно 
когда Спаситель предсказывал Свои страдания 
и смерть, Он предсказывал и Свое славное 
воскресение (см.: Мф. 16:21; 20:19; 26:32; Мк. 
8:31; 9:12, 9:31; 10:34; 14:28; Лк. 9:22; 18:33; Ин. 
2:19-22). И всё, как предрёк, так было. Господь 
ваш и Искупитель ваш пострадал, распят был, 
умер и погребён и в третий день славно воскрес 
из мертвых.

Любовь непобедима, чада Царёвы. Её 
отечество на небесах, её царство – в вечности, 
её тень на земле, её отсутствие – ад. Но как 

сильна даже тень её! А сама любовь, пылающая 
в очаге вечного родительства и сыновства 
Божия, та, которую Христос Господь принёс 
на землю, она всесильна! Диавол и грешники 
возрадовались над мертвым Мессией, глупость 
диавола зашла так далеко, что он полностью 
истребил в себе образ Божий. Как же было ему 
знать, как же было ему вспомнить, что любовь 
Божественная всесильна? Силе её нет ни меры, 
ни сравнения, ни границ. Земля бы расторглась: 
если бы не воскрес Христос, не смогла бы Его 
держать в себе. Вот какова сила истинной, 
небесной, вечной любви. Неизреченна сила её. 
Силой этой пламенной любви Царь Небесный 
сошел на землю, выдержал все унижения и 
муки и воскрес. Силой её недуги исцеляются, 
бесы расточаются, бури утихают, вся природа 
становится кроткой и послушной. Всюду, где 
бы ни явилась она, во всяком месте и во всяком 
времени она сотворяет чудо.

Это вера чад Божиих, чад Царских, 
усыновленных Богом силой любви Христовой. 
Не могут ее принять ненавистники и злодеи, 
богоборцы и нелюди, которые плетут цепи из 
собственных грехов, а концы их отдают в когти 
адским духам. Это вера светлых и чистых душ, 
боголюбивых и братолюбивых. Они принимают 
её и несут за неё страдания, подобные 
Христовым. Любовь облегчает им страдания 
и смягчает горечь. Зрение их затуманено 
для призрачных сокровищ сего мира, но 
их духовные очи, омытые и просветлённые 
слезами, ясно видят Отечество вечной любви. 
Блаженны они будут в день Суда, в страшный 
день воздаяния Божия. Выстоят они в день тот 
и обогреются у очага вечной любви.

Не ваша ли это вера, христоносцы, и славных 
предков ваших? Пусть станет она верой детей 
ваших. Вера непостыдная, православная, 
горькая, как смерть, но целительная, как 
небесный елей, и светлая, как воскресение. 
Воистину, это вера великих душ, людей 
подлинно образованных, несущих в себе образ 
Божий. В день Суда воскресшего Мессии они 
помилованы будут и названы благословенными.
Победа. Воскресение. Радость.

(продолжение в следующем номере...)
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